
  Событие для маленькой
   деревни

Деревня Бургаз в Иркут-
ском районе никогда не была 
многонаселенной. В ее мало-
комплектной школе всего 15 
учеников, три первоклассни-
ка. Несмотря на это, к 1 сен-
тября здесь откроется новый 
школьный пищеблок, постро-
енный всего за несколько ме-
сяцев. Стоимость объекта – 19 
млн рублей.

– Это каркасное, быстровоз-
водимое здание. В пищеблоке 
будут горячий и холодный це-
ха, мойка, обеденный зал для 
детей, душевая для персонала. 
Закуплена сантехника, двери, 
оборудование. А чтобы дети 
зимой не выходили на улицу, 
будет выполнен теплый пере-
ход между школой и столовой, 
– рассказал глава подрядной 
строительной организации Ро-
ман Васин. 

Директор школы Елена 
Витязева особенно радуется 
предстоящему новоселью:

– Раньше мы детей кормили 
привозной пищей. Представь-
те маленькую комнатку три на 
три метра, где стоят два обе-
денных стола. Дети питались по 
очереди, после каждой переме-
ны. Мы не имели возможности 
даже посуду помыть. А теперь 
все по санитарным правилам и 
нормам, – поясняет она.

ogirk.ru ogirk.ru ogirk@ogirkru

Необходимо объединить уси-
лия всех заинтересованных сто-
рон, чтобы развивать действую-
щие и создавать новые региональ-
ные, межрегиональные и между-
народные туристические продукты 
в Иркутской области. За каждого 
туриста нужно бороться. Результа-
том должно стать увеличение ту-
ристического потока до 3 млн че-
ловек к 2026 году, а также создание 
более 29 тысяч рабочих мест.  

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

Со знанием
дела!
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Дно Байкала превращается в… клад-
бище. В это трудно поверить, пока не 
увидишь скопления заброшенных се-
тей, в которых запутываются живые 
обитатели озера. 

Стр. 15

Количество грядок, площади посевов 
и поголовье скота – все это предстоит 
пересчитать. С 1 августа в Иркутской 
области стартовала первая сельско-
хозяйственная микроперепись. 

Стр. 17

Вода ошибок не прощает. С начала 
лета на водоемах Приангарья погиб-
ли 40 человек, в том числе шестеро 
детей. 

Стр. 11

наука репортажбезопаСноСть

Стр. 7

У нас за последние 30 лет не построено 
и не модернизировано ни одного пред-
приятия стройиндустрии. Давно пора 
менять эту тенденцию. Сырьевая база в 
регионе огромная, ее достаточно, чтобы 
производить свой строительный матери-
ал. Это позволило бы не только обеспе-
чить людей работой, но и снизить стои-
мость квадратного метра.

Юрий ШКурОпат,  
президент Союза строителей  

Иркутской области

Стр. 8

Новая столовая
В регионе модернизируют 
школьные пищеблоки

Стр. 9

Накрыло дымом

 � актуально  К 1 сентября во всех школах 
региона должны быть созданы условия для 
бесплатного горячего питания. Такую задачу 
поставил губернатор Игорь Кобзев. Как строятся и 
модернизируются школьные пищеблоки, проверил 
министр образования Максим Парфенов.
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   «Красная зона» 
   соКращается

– Можно говорить о том, что 
мы вышли на плато третьей вол-
ны коронавируса, – заявил Яков 
Сандаков. – На сегодняшний день 
фиксируем снижение заболевае-
мости, цифры в целом уже далеки 
от тех, что были на пике эпиде-
мии. В больницах находятся 4,2 
тыс. человек, еще 18 тыс. лечатся 
амбулаторно. 

Министр напомнил, что во 
время пика в июле регистрирова-
лось до 30 тыс. случаев заболева-
ния коронавирусной инфекцией, 
а в больницах не хватало мест для 
госпитализации тяжелых пациен-
тов. За последнюю неделю коли-
чество коек для больных COVID-19 
сократилось до 5 тыс. 244 мест. 
При этом 19% – это свободный 
фонд. К прежнему режиму рабо-
ты вернулись иркутские городские 
больницы № 3, 9, 5, 6, факультет-
ские клиники ИГМУ, Ангарская 
городская детская больница и об-
ластной кожно-венерологический 
диспансер. Готовится к работе в 
плановом режиме Иркутская го-
родская больница № 10. 

Во время прямого эфира жите-
ли области интересовались, когда 
откроют Ангарский перинаталь-

ный центр. Яков Сандаков заявил, 
что ситуация в городе нефтяни-
ков сложная. Местный роддом 
является основной медицинской 
площадкой для лечения больных 
COVID-19 – в третью волну коеч-
ный фонд здесь был увеличен до 
300 мест. 

– Как только мы стабилизи-
руемся и поймем, что обходим-
ся силами Ангарской городской 
больницы № 1, то мы его выведем 
из ковидной зоны, – обнадежил 
министр. – Осторожный прогноз – 
две недели. Думаю, при существу-
ющей динамике до конца августа 
мы выведем Ангарский роддом из 
«красной зоны».

В течение недели также будет 
принято решение о прекращении 
госпитализации больных корона-
вирусной инфекцией в Иркутскую 
областную клиническую больни-
цу.

– В пик заболеваемости, когда 
областная больница была пере-
ведена под ковидный госпиталь, 
поступало по сотне человек в день, 
– рассказал главный врач медуч-
реждения Петр Дудин. – Общее ко-
личество больных превышало 600 
человек. Сейчас на лечении нахо-
дится 493 человека, и их активно 
выписываем. При этом оказание 
экстренной, особенно высокотех-

нологической, в том числе кардио- 
хирургической, нейрохирургиче-
ской помощи, мы не прекращали. 
Как только будет принято решение 
о возвращении в штатный ре-
жим работы, думаю, 2–2,5 недели 
уйдет на долечивание и выписку 
пациентов. В первую очередь бу-
дем открывать хирургическое и 
кардиохирургическое отделения. 
Конечно, в новых условиях, как и 
до этого, у нас в составе больницы 
будет два ковидных отделения и 
две реанимации для пациентов, у 
которых, кроме основного заболе-
вания, обнаружится коронавирус.

В ходе прямого эфира подни-
мался вопрос реабилитации пере-
болевших COVID-19. Пока в ре-
гионе стационарную помощь для 
восстановления здоровья оказы-
вают шесть организаций, две из 
которых подведомственны ми-
нистерству здравоохранения об-
ласти. Это Иркутская городская 
больница № 6 и санаторий «Юби-
лейный» в Братске. Кроме то-
го, реабилитацию предоставляют 
курорты «Ангара» в Иркутске и 
«Русь» в Усть-Илимске, клиниче-
ская больница «РЖД-медицина» 
и Восточно-Сибирский институт 
медико-экологических исследо-
ваний в Ангарске. Реабилитацию 
здесь прошли почти тысяча че-
ловек. Министр здравоохранения 
заявил, что рассматривается воз-
можность расширения коечного 
фонда под это направление. 

– Стационарной реабилитации 
подлежат те, кто тяжело перенес 
коронавирус, – подчеркнул Яков 
Сандаков. – Жители области, легче 
перенесшие заболевание, прохо-
дят реабилитацию амбулаторно в 
поликлинике. Принято решение 
о проведении углубленной дис-
пансеризации, которая коснется 
тех, кто переболел, чтобы выявить 
факторы риска и своевременно 
направить на госпитальную реа-
билитацию.

   ограничения не снимаются

Губернатор Игорь Кобзев во 
время прямого эфира заявил, что, 
несмотря на стабилизацию ситу-
ации с коронавирусной инфекци-
ей, расслабляться не стоит. Коли-
чество больных на госпитальном 
и амбулаторном этапе лечения 
все еще остается высоким. Глава 
региона напомнил, что ограни-
чительные меры не снимаются. 
Он призвал жителей Приангарья 
соблюдать масочный режим, со-
циальную дистанцию и по воз-
можности избегать мест массо-

вого скопления людей. А главное, 
пройти вакцинацию. 

– Ставить или не ставить при-
вивку – решать самим жителям, 
так как вакцинация доброволь-
ная, – отметил Игорь Кобзев. – Но 
обращаю внимание на то, что это 
в первую очередь ваша забота о 
себе и своих близких. 

По информации министерства 
здравоохранения, проблем с вак-
циной на сегодняшний день нет. В 
регионе на 9 августа привито пер-
вым компонентом более 519 тыс. 
человек, двумя компонентами – 
свыше 430 тыс. Яков Сандаков за-
метил, что между медицинскими 
учреждениями распределено по-
рядка 31 тыс. доз вакцины «Спут-
ник V», 10 тыс. доз «ЭпиВак-
Корона» и 44 тыс. доз вакцины 
«Спутник Лайт» для проведения 
ревакцинации. 

На прямую линию поступали 
обращения граждан, которые жа-
ловались на отсутствие вакцины в 
том или ином населенном пункте. 
Министр обещал разобраться в 
каждом конкретном случае, за-
явив, что вопросы перераспреде-
ления препаратов между медуч-
реждениями решаются достаточ-
но оперативно. 

Жители также спрашивали о 
том, сколько больных коронави-
русной инфекцией среди приви-
тых граждан. По словам Якова 
Сандакова, заболеваемость вакци-
нированных невысокая – в преде-
лах 2,5%. Петр Дудин добавил, 
что привитые пациенты тоже по-
ступают в ковидный госпиталь 
на базе областной больницы, но 
переносят они инфекцию гораздо 
легче: 

– Привитые болеют по-другому 
– легкие страдают меньше, орга-
низм лучше откликается на те-
рапию. По нашему госпиталю по-
гибших среди вакцинированных, 
которые заболели коронавирусом, 
нет. 

Обсуждался на прямой линии 
и вопрос открытия школ. Игорь 
Кобзев заявил, что все образова-
тельные учреждения начнут ра-
боту. До 1 сентября будет опре-
делен формат проведения массо-
вых мероприятий в День знаний, 
параллельно ведется вакцинация 
педагогического состава.

– Все принятые меры доказали 
свою эффективность и, надеюсь, 
позволят нам справиться с этой 
ситуацией, – подвел итог Игорь 
Кобзев. 

 � Елена ПШОНКО

губернат    р

COVID-19: вышли на плато 
Поликлиники возвращаются  
к прежнему режиму работы

 � прямой эфир  Иркутская область вышла на плато по заболеваемости 
коронавирусной инфекцией. Об этом заявил министр здравоохранения 
региона Яков Сандаков во время прямого эфира с жителями Приангарья. 
По его словам, количество госпитализированных снижается, поэтому 
поликлиники начинают переходить на плановый режим работы.
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Корпорация МСП – это 
федеральный институт 
малого и среднего пред-
принимательства, который 
занимается предоставле-
нием гарантий и поручи-
тельства для кредитования 
бизнеса, обеспечивает до-
ступ к закупкам крупней-
ших заказчиков и помогает 
попасть на полки ретейле-
ров. Также проводит обуче-
ние предпринимательским 
компетенциям, оказывает 
льготную лизинговую под-
держку.

– На сегодняшний день 
Корпорацией МСП оказы-
вается информационная, 
маркетинговая, финансо-
вая и юридическая под-
держка предпринима-
телей нашего региона. В 
дальнейшем мы нацелены 
на развитие новых про-
изводств и проектов, что 
возможно только при вза-
имодействии с федераль-
ными институтами разви-
тия предпринимательства. 
Уверен, что достигнутые в 
рамках соглашения дого-
воренности позволят нам 
определить наиболее пер-
спективные направления 
взаимного сотрудничества, 
способствующие укрепле-
нию и развитию экономи-
ки региона, – сказал Игорь 
Кобзев.

В рамках соглашения 
планируется охватить ме-
рами поддержки не толь-
ко предпринимателей, но 
и самозанятых. Это ста-
ло возможным за счет со-
вершенствования системы 
мер поддержки и развития 
новых направлений по-
мощи. Также соглашение 
направлено на цифрови-
зацию инструментов под-
держки МСП, повышение 
эффективности деятель-
ности и развитие инфра-
структуры поддержки, ин-
струментов профилактики 
нарушений прав предпри-
нимателей.

– Мы говорим как про 
финансовые, так и нефи-
нансовые меры поддерж-
ки, которые развиваем и 
совершенствуем на основе 
обратной связи от пред-
принимателей. Например, 
в ближайшее время запу-
стим новый «зонтичный» 
механизм поручительств 

для малого и среднего биз-
неса, у которого нет доста-
точного залогового обеспе-
чения, что позволит бан-
кам сократить сроки полу-
чения кредита под гаран-
тию и снизить процентные 
ставки, – заявил Александр 
Исаевич.

По данным министер-
ства экономического раз-
вития региона, общий объ-
ем гарантийной поддержки 
малого и среднего бизнеса 
Иркутской области в рам-
ках Национальной гаран-
тийной системы (входят 
Корпорация МСП, МСП Банк 
и региональные гарантий-
ные организации) с 2015 
года составил 9,7 млрд ру-
блей, что позволило при-
влечь кредитов на сумму 
22,4 млрд рублей по про-
центным ставкам на 1–3 
процентных пункта ниже 
по сравнению с рыночны-
ми условиями. При этом 
количество получателей 
финансовой поддержки в 
2021 году выросло по срав-
нению с аналогичным пе-
риодом прошлого года на 
26%, объем финансовой 
поддержки – на 61,7%, до 
3,66 млрд рублей.

Кроме того, генеральный 
директор Корпорации МСП 
принял участие во встрече 
Игоря Кобзева с бизнес-со-
обществом. Круг тем, ко-
торые подняли предпри-
ниматели, оказался до-
статочно широк. Обсужда-
ли действующие в связи 
с пандемией ограничения 
на работу бизнеса в сферах 
общепита, туризма и спор-
та, бизнесмены просили 
смягчить излишнюю ад-
министративную нагрузку, 
поддержать инвестицион-
ные и экспортоориентиро-
ванные проекты, говорили 
о необходимости введе-
ния налоговых льгот для 
плательщиков по налогам  
и т.д. 

Губернатор отметил, что 
субъекты малого и сред-
него бизнеса вносят ве-
сомый вклад в развитие 
региональной экономики 
и наполнение областного 
бюджета, а также поблаго-
дарил деловое сообщество 
Приангарья и крупнейшие 
бизнес-объединения реги-
она за открытый и кон-

структивный диалог при 
разработке и обсуждении 
мер поддержки бизнеса в 
период пандемии. Игорь 
Кобзев подчеркнул, что все 
прозвучавшие инициативы 
бизнеса будут проанализи-
рованы, и дал соответству-
ющие поручения профиль-
ным министерствам и ве-
домствам.

Итоги встречи проком-
ментировал Андрей Лабы-
гин, уполномоченный по 
защите прав предприни-
мателей в Иркутской об-
ласти: 

– Хотелось бы отметить 
готовность главы регио-

на к реальному диалогу по 
снижению налоговой на-
грузки на малый бизнес. 
Правда, губернатор отме-
тил, что областной бюд-
жет на нынешний год на-
ходится в стадии испол-
нения, а значит, любой его 
секвестр может обернуть-
ся, например, недостроен-
ными больницами. Тем не 
менее Игорь Кобзев явно 
продемонстрировал и свое 
понимание того, насколько 
бизнес нуждается в облег-
чении налогового бремени 
– и это будет учтено при 
формировании бюджета на 
2022 год.

Общением остался до-
волен и Александр Исае-
вич. На своей странице в 
соцсетях он написал: «У 
Корпорации МСП с Иркут-
ской областью уже есть 
позитивный опыт взаи-
модействия. В июле ре-
гиональные власти пошли 
на уступки после нашего 
с предпринимателями об-
ращения. Тогда решение 
помогло спортивным клу-
бам, кинотеатрам, сана-
ториям, детским лагерям, 
гостиницам и общепиту 
вернуться к нормальной 
работе, повысить посеща-
емость. Во время рабочей 
поездки договорились, что 
в регионе пересмотрят 
ограничения для бизнеса 
из сферы детских развле-
чений, убедили Роспотреб-
надзор. В итоге вышел указ 
– 150 компаний смогут 
возобновить свою работу».

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Яны УШАКОВОЙ 

губернат    р

Игорь Кобзев: Мы нацелены  
на развитие новых производств 

 � власть  Больше финансовой помощи 
получат предприниматели Иркутской 
области. Правительство региона 
заключило соглашение о сотрудничестве 
с Корпорацией МСП (входит в группу 
ВЭБ.РФ). Соответствующий документ 
подписали губернатор Игорь Кобзев и 
генеральный директор Корпорации МСП 
Александр Исаевич.

Мы ждем обратной связи от предпри-
нимателей, поддерживаем развитие в 
регионе малого и среднего бизнеса и 
всегда будем считать это направление 
приоритетным. 

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области
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 � муниципалитет  
Депутаты 
Законодательного 
Собрания начали 
проверять готовность 
школ к новому учебному 
году. В условиях 
пандемии необходимо 
заранее продумать все 
меры безопасности, 
чтобы не уйти на 
дистанционное обучение. 
Первым в списке оказался 
Заларинский район. 

   защита от вируса

При посещении учебных заведе-
ний депутаты обращали внимание 
на соблюдение антиковидных мер. 
На входе в Заларинскую среднюю 
общеобразовательную школу № 1, 
где учится 1020 детей, в том числе 
113 первоклассников, гостей встре-
тил «умный аппарат». Автома-
тизированный комплекс не только 
мгновенно каждому измерил тем-
пературу, но и продезинфицировал 
руки. Директор школы Елена Фе-
щенко сообщила, что во избежание 
очередей педагоги встречают детей 
перед уроками, используя бескон-
тактные термометры и антисеп-
тики. Помимо этого, в начальных 
классах и в столовой есть стацио-
нарные рециркуляторы. В других 
кабинетах используются перенос-
ные приборы для обеззараживания 
воздуха. Вакцинировано уже 75% 
педагогического состава, у осталь-
ных есть временные или постоян-
ные медотводы.

В двух сельских школах – в Хол-
могое и в Хор-Тагне – педагоги 
также настроены начать новый 
учебный год в очном формате. В 
образовательных учреждениях есть 
запас антисептиков для обработки 
рук, обеззараживатели воздуха и 
бесконтактные термометры.

– Школы, в которых мы побыва-
ли с коллегами-депутатами, готовы 
начать учебный год в очном форма-
те. Мы разделяем мнение педагогов, 
которые говорят, что ни в коем слу-
чае нельзя уходить в дистант. Для 
этого очень важно, чтобы родители 
школьников тоже внимательно сле-
дили за состоянием здоровья своих 
детей и не отправляли заболевших 
на учебу. Прошу взрослых отнестись 
к этому со всей ответственностью, – 
подчеркнул Александр Ведерников, 
председатель Законодательного Со-
брания.

   первые шаги в агробизнесе

Во время посещения сельских 
школ депутаты также ознакоми-
лись с агробизнеспроектами, ко-
торые реализуют педагоги вместе 
с учениками. Так, в Холмогойской 
школе есть собственное производ-
ство биогумуса, который использу-
ется для удобрения пришкольного 
участка и позволяет повысить уро-
жайность примерно на 20%. 

Как рассказала директор шко-
лы Олеся Хохрякова, выращенные 
овощи готовят в школьной сто-
ловой, таким образом удешевляя 
стоимость блюд. Кроме того, здесь 
есть инкубатор, где уже вывели и 
вырастили 200 цыплят. С сентября 
в школе планируется запустить еще 
один проект – автономную ферму 

для круглогодичного выращивания 
микрозелени. Приобретено лабора-
торное оборудование для проведе-
ния экспресс-оценки состояния по-
чвы, воды и воздуха.

– Мы с депутатами были при-
ятно удивлены уровнем агробиз-
несобразования в сельских школах. 
Проекты реализуются на самом 
высоком уровне, и, возможно, для 
некоторых детей они станут опре-
деляющими при выборе профессии, 
– сказал спикер Заксобрания.

Во время рабочей поездки пар-
ламентарии заехали в гости в рай-
онный центр помощи детям, остав-
шимся без попечения родителей, 
расположенный в селе Хор-Тагна. К 
новому учебному году они подарили 
ребятам лазерный принтер – приз 
за второе место в областном патри-
отическом конкурсе «Связь времен 
и поколений», который был орга-
низован при поддержке областного 
парламента. В это же социальное 
учреждение, а также в библиотеки 
сельских школ в Холмогое и Хор-
Тагне участники рабочей поездки 
привезли комплекты книг сибир-
ских писателей.

   … и агротуризме

Кроме того, в Хор-Тагне прошло 
совещание по развитию агротуриз-
ма. Александр Ведерников отметил, 
что у отрасли есть хорошие пер-
спективы развития: 

– Сейчас во время закрытия 
границ из-за пандемии коронави-
руса внутренний туризм получил 
вторую жизнь. Одним из интерес-
ных и перспективных направлений 
этой сферы для Иркутской области 
может стать агротуризм. Именно 
в деревнях и селах сохраняется и 
преумножается исконная культура. 
А для городских жителей это пре-
красная возможность отдохнуть на 
природе.

Мэр Заларинского района Вла-
димир Самойлович отметил, что 
администрация Хор-Тагны стара-
ется участвовать во всех грантовых 
программах, направленных на под-
держку туристической сферы. Од-
нако для решения проблем, связан-
ных с развитием инфраструктуры, 
необходимо привлекать средства 
частных инвесторов.

В качестве примера успешного 
развития внутреннего туризма ви-
це-спикер Ольга Носенко назвала 
Белоруссию, где большой популяр-
ностью пользуется этно- и агроту-
ризм. В Иркутской области самыми 
востребованными остаются места 
отдыха, расположенные не дальше 
200 км от городов. Добраться до от-
даленных территорий бывает про-
блематично из-за отсутствия дорог. 
Депутат считает, что решить про-
блему развития инфраструктуры 
невозможно без господдержки.

По мнению депутата Ольги Без-
родных, туристическую тему не-
обходимо обсудить на одной из пло-
щадок Заксобрания с приглашением 
представителей правительства Ир-
кутской области и предпринимате-
лей, работающих в этой сфере.

 � Юрий ЮДИН

Пока не прозвенел 
школьный звонок
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 � закон  Проект закона, регламентирующий 
индексацию социальных выплат, рассмотрели на 
заседании экспертного совета фракции «единой 
россии» в законодательном Собрании. 

Как пояснил один из авторов инициативы, зампредсе-
дателя комитета по здравоохранению и социальной 
защите Артем Лобков, концепция законопроекта была 
продиктована изменениями конституции РФ, которые 
вступили в силу в 2020 году.  

– Одной из новых статей Конституции гарантируется 
обязательная индексация социальных пособий и иных 
социальных выплат. Аналогичная гарантия для жителей 
Приангарья в феврале 2021 года была закреплена и в 

Уставе Иркутской области. Нами были проанализирова-
ны областные законы, определяющие различные меры 
социальной поддержки, и подготовлен комплексный за-
кон о ежегодной индексации данных выплат. Всего у нас 
планируется внести изменения в 27 законов, которые ре-

гламентируют 31 меру социальной поддержки. На сегод-
няшний момент 11 мер соцподдержки не индексирова-
лись – предложенные изменения должны ликвидировать 
этот пробел. Второй момент: внутри законов индексация 
предусматривалась разными вариантами. Сейчас будет 
предложен единый принцип, по которому будут проис-
ходить изменения размера выплат вместе с прогнозируе-
мым изменением инфляции, – сказал депутат. 
В целом, участниками заседания концепция закона 
была одобрена. Для проработки всех деталей совмест-
но с профильными министерствами принято решение 
о создании рабочей группы, которую возглавит Артем 
Лобков. Планируется, что проект закона будет внесен 
в Законодательное Собрание в конце августа – начале 
сентября и рассмотрен сессией до начала работы над 
проектом бюджета на 2022 год.

 � Юрий ЮДИН

   больше комфортных меСт

Во время рабочих поездок Наталья Дикусарова 
проверяет не только объекты, над которыми се-
годня ведутся работы, но и обязательно смотрит 
дворы и общественные пространства, выпол-
ненные в прошлом году. По ее словам, у жите-
лей Иркутской области по сравнению с другими 
регионами есть преимущество – все муници-
пальные образования с численностью от одной 
тысячи человек могут реализовать мероприятия 
по комфортной городской среде. 

– Мы даем всем возможность в определенном 
объеме денежных средств ежегодно благоустраи-
вать свою территорию. Общественный контроль 
за выполненными работами у нас организован 
на высоком уровне. И жители нам активно по-
могают в этом вопросе. Во время рейдов вы-
являются некоторые нарушения. Все они устра-
няются в рамках гарантийных обязательств. 
Мы благодарны всем активным гражданам за 
обратную связь и сотрудничество. Ни одно об-
ращение у нас не остается без ответа, – сказала 
парламентарий. 

Во время прямого эфира много вопросов по 
комфортной среде поступило от жителей Брат-
ска. Среди крупных проектов, которые были 
реализованы в северном городе по федеральной 
программе, можно назвать сквер «Ангарские 
каскады», сквер 45-го квартала в Гидрострои-
теле, обновление площади у Дворца искусств в 
Энергетике и другие. 

Наталья Дикусарова отметила, что поступило 
предложение изменить концепцию благоустрой-
ства в городе. В частности, речь идет о том, что-
бы приоритет отдавать не крупным проектам, а 
на те же средства стараться обновить несколько 
небольших территорий. 

– Если до этого в Братске благоустраивались 
большие пространства, то сейчас я и обществен-
ность вышли с инициативой благоустраивать 
небольшие общественные пространства, чтобы 
на большее количество пространств были рас-
пределены получаемые из бюджета денежные 
средства. Попробуем сформировать такой подход 
по инициативам жителей, – сообщила депутат. 

Также она поделилась итогами рейтингового 
голосования и планами на 2022 год. В Братске 
в рамках федерального проекта будет создана 

велопешеходная дорожка до стадиона Север-
ный Артек, благоустроят территорию бывшего 
школьного стадиона в Гидростроителе, проведут 
благоустройство территории в 7 микрорайоне 
Энергетика, а также обновят сквер в переулке 
Новый в Центральном районе. 

   будут замечания – иСПравим!

А жительница поселка Молодежный Иркут-
ского района осталась недовольна новой детской 
площадкой. По словам женщины, подрядчик не 
выполнил свои обязательства: «Вокруг тропи-
нок после дождя грязь и огромные лужи, по-
крытие на самой площадке крошится и прили-
пает к обуви, а на качелях могут качаться только 
большие дети, у кого рост позволяет. Как можно 
было принять объект с таким количеством не-
доделок?»  

Наталья Дикусарова подробно остановилась 
на данном объекта, который она не раз посещала 
во время рабочих поездок: 

– Мы высадили 11 саженцев, надеемся, что в 
следующем году жители продолжат озеленение. 
Под эти цели оставлена земля вдоль тропинок. 
Что касается покрытия, то оно было раньше на 
спортивной площадке, построенной задолго до 
благоустройства. Мы рекомендовали его заме-

нить, соответствующие работы подрядчик про-
вел на средства предпринимателей. Глава по-
селка выслал мне подробный фотоотчет. Теперь 
дети не будут получать травмы. Во время моего 
приезда дети и родители были довольны каче-
лями. После вашего обращения еще раз заеду на 
эту детскую площадку. Если будут замечания от 
жителей, то мы все исправим. 

Кроме того, были обращения от граждан, 
которые говорили о том, что необходимо увели-
чить объем финансирования по благоустройству 
дворов. 

– Полностью поддерживаю это предложе-
ние. Мы уже привыкли к тому, что новые жи-
лые комплексы обычно сдаются с детскими и 
спортивными площадками. Но жизнь не стоит 
на месте. Комфортная среда в представлении 
жителей не ограничивается скамейками и гор-
ками. Дома и прилегающая к ним территория 
должны быть приспособлены для мам с коляска-
ми, передвижения маломобильных граждан. Все 
это должно войти в так называемый семейный 
стандарт обустройства жилого пространства, над 
которым мы уже начали работать, – поделилась 
планами Наталья Дикусарова. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Любови ЛЕОНОВОЙ

Обратная связь  
по городской среде

 � ПарламентСкий контроль  Под пристальным парламентским 
и общественным контролем реализуется программа «Формирование 
комфортной городской среды» в Иркутской области. Депутат 
Законодательного Собрания Наталья Дикусарова, которая по 
совместительству является и координатором партийного проекта, 
активно выезжает в территории и внимательно читает обращения 
граждан в соцсетях и на сайте 38ok.ru. Во время прямого эфира она 
ответила на вопросы жителей региона. 

Современное общественное пространство  
в поселке Молодежный Иркутского района

Во время прямого эфира много вопросов  
по комфортной среде поступило от жителей Братска

индекСация Социальных выПлат
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   Все Работы по гРафику 

Первый объект рабочей поездки 
– строящийся Дом культуры в по-
селке Новонукутский. Просторное 
двухэтажное здание заменит жи-
телям старый клуб, который при-
знали аварийным много лет назад: 
практически полностью рассыпал-
ся фундамент, стены в трещинах. 
Сейчас готовность нового объекта 
– почти 80%. 

Мэр Нукутского района Сергей 
Гомбоев показал гостям помеще-
ния для актового зала, кружков 
допобразования, музыкальной 
школы и библиотеки. 

– Точно успеете сдать в срок? – 
спросила Оксана Лут. 

Мэр ответил, что строительство 
ведет предприятие, зарегистриро-
ванное в Нукутском районе:

– Все строители – жители на-
шего района. Мы каждого знаем 
в лицо. Все прекрасно осознают 
ответственность. Понимают, что 
строят даже не для себя, а для де-
тей, внуков. Относятся к делу до-
бросовестно. Со сроками сдачи не 
подведем. Завершим строитель-
ство до 1 декабря этого года. 

Новый ДК – не единственный 
проект, реализованный по про-

грамме «Комплексное развитие 
сельских территорий» в Нукут-
ском районе. В прошлом году уда-
лось решить проблему воды в селе 
Нукуты: из соседнего Новонукутска 
завели водопровод длиной 31 км. До 
этого вся вода была привозная. 

Следующий пункт визита пра-
вительственной делегации – За-
ларинский район. В регионе он 
лидирует по количеству строек по 
госпрограмме «Комплексное раз-
витие сельских территорий». Сей-
час масштабные работы идут на 
восьми объектах. 

– Капитально ремонтируем 
два детских садика, идет ремонт 

в школе-гимназии в поселке Ты-
реть, два автобуса приобрели для 
домов культуры, два еще в пути, 
– перечислил мэр Владимир Са-
мойлович.

По его словам, благодаря фе-
деральной программе территория 
развивается комплексно: расширя-
ются производства, стимулируется 
бизнес, решается вопрос доступно-
го жилья, получения образования, 
развивается социальная, культур-
ная и досуговая инфраструктуры. 
Все это мотивирует людей не уез-
жать из села. 

Знакомство с районом началось 
с поселка Тыреть. Здесь капиталь-
но ремонтируют Солерудников-
скую гимназию на 760 мест. На 
строительство выделили порядка 
22 млн рублей. Работы начались  
6 июля. Отставания по графику 
нет. 1 сентября дети уже будут 
учиться в обновленном здании.  

Также в Тырети гости оцени-
ли состояние детского сада «По-
лянка». В 2023 году запланирован 
капитальный ремонт здания. Про-
ектно-сметная документация уже 
разработана. 

– В садик ходят 250 детей. 
Крыша течет, окна вываливают-
ся. Игровые площадки морально и 
физически устарели. Капитальный 
ремонт не проводился с момента 
сдачи учреждения. Конечно, мы 
очень ждем обновления! – сказала 
заведующая детским садом Любовь 
Гаршина.

А в селе Холмогой капитальный 
ремонт детского сада «Солнышко» 
на 45 мест уже идет. 

На него выделили 35 млн ру-
блей. Подрядчик отчитался, что 
сейчас делают полы, прокладыва-
ют сети канализации и водопро-
вода. Сдать объект обещают в этом 
году. 

В селе Залари представители 
Минсельхоза посмотрели школу  

В каких селах Приангарья 
жить хорошо  

 � Визит  Проект комплексного развития 
Заларинского района занял первое место в 
Сибирском федеральном округе. Таковы итоги 
предварительного отбора Минсельхоза России на 
2022 год, о которых сообщила замминистра сельского 
хозяйства России Оксана Лут. На прошлой неделе она 
побывала в Иркутской области с рабочим визитом, 
чтобы посмотреть, как реализуется программа 
«Комплексное развитие сельских территорий». 

Сегодня жители понимают, что участие в федераль-
ной программе – это прекрасная возможность благо-
устроить свои населенные пункты. Создать там доро-
ги, социально значимые объекты, системы коммуни-

каций и водоснабжения. Мне интересно не только привлечение 
денежных средств и их расходование в установленные сроки, но 
и, самое главное, качество работ. Качество должны принимать не 
только те структуры, которые обязаны это делать, но и предста-
вители общественного контроля, жители. 

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 

Замминистра сельского хозяйства России Оксана Лут посетила Заларинский 
и Нукутский районы – лидеры по программе «Комплексное развитие сельских 
территорий»
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№ 2, которая уже давно ждет ре-
конструкции.

– Проведение капитального ре-
монта здесь экономически неэф-
фективно из-за высокой стоимо-
сти работ по усилению фундамента 
и несущих стен, – прокомменти-
ровал мэр района. – В школе нет 
полноценного спортзала и столовой 
с пищеблоком. Кроме того, она пе-
реполнена: в две смены обучаются 
650 детей. После реконструкции 750 
детей смогут учиться в одну смену. 
Проектно-сметная документация 
готова. Строительство всего ком-
плекса обойдется примерно в 1,2 
млрд рублей.

Итоговым пунктом поездки ста-
ла стройплощадка в селе Бажир, 
где возводится новая школа. Фун-
дамент под здание готов, построен 
цокольный этаж. В планах у под-
рядчика – до холодов сделать боль-
шую часть работ, возвести крышу, 
а в следующем году сдать объект в 
эксплуатацию. В новой школе бу-
дут учиться около 154 детей в одну 
смену. 

   Отличная динамика

По итогам рабочей поездки Ок-
сана Лут назвала Иркутскую об-
ласть правильным примером ра-
боты по программе комплексного 
развития сельских территорий.

– Регион с первого года вклю-
чился в реализацию программы, 
начинали с шести мероприятий, в 
этом году добавились новые, свя-
занные с поддержкой занятости. 
Каждый год Иркутская область 
увеличивает объем привлекаемого 
федерального финансирования по 
программе. В прошлом году было 
500 млн рублей, в этом – порядка 
миллиарда рублей. Это отличная 
динамика. Очень хорошо подготов-
лены документы, – прокомменти-
ровала замминистра. 

По словам министра сельского 
хозяйство Иркутской области Ильи 
Сумарокова, на сегодняшний день 
в рамках мероприятия «Совре-
менный облик сельских террито-
рий» у нас уже реализуются пять 
проектов, два из которых получи-
ли финансирование из резервного 
фонда. 

– Федеральное финансирование 
– это в какой-то мере и снижение 
нагрузки на региональный бюд-
жет, – подчеркнул он.

Программа КРСТ очень важна 
для того, чтобы создать условия 
для жизни в сельских территори-
ях, повысить привлекательность, в 
том числе и для тех специалистов, 
которые приедут туда жить и ра-
ботать. А это развитие экономики 
и сельского хозяйства.

– На 2022 год подготовлено мно-
го проектов. Есть информация, что 
девять уже прошли предваритель-
ное одобрение в Минсельхозе Рос-
сии, из которых высока вероят-
ность профинансировать два за 
счет федерального бюджета. Кро-
ме этой программы, мы участвуем 
в шести мероприятиях: кадровая 
политика, строительство жилья 
на селе, благоустройство сельских 
территорий... В этом году за счет 
средств федерального и областного 
бюджетов реализуем 70 проектов 
по благоустройству, – добавил ми-
нистр. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Реги    н

   ПО данным 
   кОсмическОгО
   мОнитОРинга 

– У меня на третьем 
этаже видимости ноль, 
вид из окна напоминает 
кадры фантастическо-
го фильма. Хорошо хоть, 
запаха гари сильно не 
чувствуется и аллерги-
ков в семье нет, – рас-
сказывает жительница 
Бодайбо Светлана Терен-
тьева.  

Пятые сутки над Бо-
дайбо висит плотный 
смог. На сильное много-
дневное задымление жа-
луются жители Иркут-
ска, Нижнеудинска, Усо-
лья-Сибирского, Братска, 
Киренска и других го-
родов Приангарья. При-
чиной белесого дыма, 
скрывшего города и по-
селки, стали лесные по-
жары. В Якутии горит 
более полутора миллио-
на гектаров леса. 29 по-
жаров зарегистрировано 
на землях лесного фонда 
Иркутской области. Их 
общая площадь состав-
ляет почти 111,5 тыс. га.

По информации еди-
ных дежурно-диспет-
черских служб муни-
ципальных образований 
Иркутской области на 10 
августа, в зоне задым-
ления находятся 713 на-
селенных пунктов 20 
районов и 9 городских 
округов.

– По данным кос-
мического мониторин-

га, дым от 
природных пожаров, 
действующих в Респу-
блике Саха (Якутия), в 
результате движения 
воздушных масс про-
должает поступать через 
территорию Краснояр-
ского края в централь-
ные и южные районы 
Иркутской области. Так-
же в зоне задымления 
от лесных пожаров, дей-
ствующих в северных 
районах нашего регио-
на, остаются населенные 
пункты в районах со 
сложной лесопожарной 
обстановкой, – пояснили 
в ГУ МЧС по Иркутской 
области.

   ЗакРыты маРшРуты, 
   Рейсы Отменены

Администрация ФГБУ 
«Заповедное Прибайка-
лье» из-за сильного ды-
ма и противопожарных 
угроз приняла решение 
о временном закрытии 
двух маршрутов: «Се-
вер острова Ольхон» и 
«Курма–Кочериково» в 
Прибайкальском нацио-
нальном парке.

– В Иркутском районе 
плохая видимость прак-
тически на всех трактах. 
На Плишкинском трак-
те ситуация сегодня за-
метно ухудшилась, езжу 
на небольшой скорости, 
даже включенные фары 
не помогают, – рассказал 
водитель Андрей Мар-
чук.

Такая же си-
туация на дорогах 
Братского, Ниж-
неудинского, Усть-
Илимского и других 
районов.

В Бодайбо из-за 
задымленности за-
крыли авиасооб-
щение. Приоста-
новлена и работа 
воздушной гавани 
в Иркутске, шесть 
рейсов Москва–Ир-

кутск, Новосибирск–Ир-
кутск и Симферополь–
Иркутск перенаправле-
ны в Улан-Удэ и Читу, 
сообщается на онлайн-
табло иркутского аэро-
порта. Еще 11 рейсов до 
Иркутска из Новосибир-
ска, Москвы, Усть-Кута, 
Бодайбо, Усть-Илимска, 
Железногорска-Илим-
ского и Казачинска за-
держаны.

Управлением Роспо-
требнадзора по региону 
проведены замеры ат-
мосферного воздуха на 
содержание девяти вред-
ных веществ в Иркут-
ске, Ангарске, Братске, 
Тулуне, Усть-Илимске. 
Превышения норм за-
грязняющих веществ не 
выявлено.

   ПОжаРы 
   ликвидиРуются

Борьба с лесными по-
жарами в Иркутской 
области продолжается. 
С 6 августа на терри-
тории Усть-Кутского, 
Мамско-Чуйского, Ки-
ренского, Катангского, 
Нижнеилимского, Усть-
Илимского, Чунского 
районов в связи с лес-
ными пожарами введен 
режим чрезвычайной 
ситуации. Временно за-
прещено посещение тай-
ги, въезд транспортных 
средств. Недопустима 
любая, в том числе ле-
созаготовительная, де-
ятельность в лесах, за 

исключением работ по 
тушению пожаров. А на 
севере региона продол-
жает действовать осо-
бый противопожарный 
режим. В Катангском 
районе с огнем борются 
пожарные-десантники.
Самолеты Ил-76 тушат 
пожары в районе Непы. 
Колонна техники Мино-
бороны работает на по-
жарах в Киренском рай-
оне и Усть-Куте. 

Как сообщил губер-
натор Игорь Кобзев, для 
тушения пожаров в Ир-
кутской области сфор-
мирован дополнитель-
ный резерв техники и 
людей. В готовности на-
ходятся 183 человека. Из 
них 114 человек пара-
шютистов-десантников, 
69 специалистов лесной 
охраны. В случае воз-
никновения очагов воз-
горания в других райо-
нах, южных и централь-
ных, которые сейчас не 
горят, дополнительные 
силы будут направлены 
туда.

– Основной массив 
дыма идет из Якутии. 
С учетом того, что уста-
новилась безветренная 
погода, все, что нанесло, 
остается здесь, это дает 
очень нехорошую кар-
тину, связанную с рас-
пространением дыма, 
– заявил Игорь Кобзев. 
– Задымление может 
быть опасно для лю-
дей с болезнями орга-
нов дыхания и сердеч-
но-сосудистой системы. 
Призываю всех жителей 
Иркутской области быть 
внимательными к со-
стоянию своего здоро-
вья и здоровья близких 
людей. Прошу прислу-
шаться к советам специ-
алистов и стараться вы-
полнять рекомендации 
медиков.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Накрыло дымом � тема нОмеРа   
Почти неделю 
жители Иркутской 
области живут в 
условиях плохой 
видимости – 
населенные 
пункты 
Приангарья 
окутаны дымом. 
Причина – 
лесные пожары. 
Специалисты 
постоянно берут 
пробы воздуха. 
Превышений 
предельно 
допустимых 
концентраций 
опасных веществ 
нет.

сканиРуй
Видеосюжет о 

ситуации с лесными 
пожарами смотрите 

по ссылке 
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 � гоСть номера   
Юбилей в этом 
году отмечает Союз 
строителей Иркутской 
области. Его бессменным 
руководителем с 1996 
года является Юрий 
Александрович Шкуропат, 
непререкаемый 
авторитет в 
профессиональном 
сообществе. Чего 
удалось достичь за 25 
лет работы? Сможет ли 
регион повторить успех 
советских строек? Как 
привлечь молодежь 
в профессию? На эти 
и другие вопросы он 
ответил в интервью 
газете «Областная». 

 Æ Юрий Александрович, строитель-
ная отрасль всегда была номером 
один в экономике нашей стра-
ны. Власти уделяли ей повышен-
ное внимание. Было время, когда 
только в Приангарье одновре-
менно действовало 11 всесоюзных 
комсомольских ударных строек. 
Зачем потребовалось создавать 
общественную организацию?

– С распадом СССР и переходом 
на рыночную экономику многое 
изменилось. Мы потеряли глав-
ного заказчика и контроль в лице 
государства. Резко упали объемы 
строительства жилья и социаль-
ных объектов. Промышленные ги-
ганты превращались в банкротов. 
Чтобы пережить это трудное вре-
мя, профессиональное сообщество 
решило объединить свои силы. 
Мне поступило предложение воз-
главить Союз строителей Иркут-
ской области. С первого дня рабо-
ты наша организация занимается 
защитой интересов строителей, 
содействует развитию строитель-
ной отрасли в регионе, вносит 
свои предложения по восстанов-
лению в регионе собственной ба-
зы стройиндустрии. Изначально в 
Союз вступило 21 предприятие, се-
годня нас уже 88. Мы объединяем 
не только строительные компа-
нии, но и предприятия стройин-
дустрии, службы заказчиков, про-
ектные организации, профильные 
учреждения образования.

 Æ Президент России Владимир 
Путин поставил задачу к 2024 
году увеличить объемы строи-
тельства до 120 млн кв. м еже-
годно, в таком случае Иркутская 
область должна будет сдавать 
по 1,5 млн кв. м. Эта планка для 
нас достижима? 

– Это один из самых болезнен-
ных вопросов для меня. По тем 

данным, что озвучивает мини-
стерство строительства, дорожно-
го хозяйства региона, ежегодно у 
нас вводится больше 1 млн кв. м.  
Но около 60%, по информации Ир-
кутскстата, приходится на инди-
видуальное жилищное строитель-
ство. К тому же цифры по ИЖС в 
отчетах нельзя назвать коррект-
ными, потому что в них включа-
ют даже дачные домики, которые 
поставлены на кадастровый учет. 
Государство должно больше вни-
мания уделять строителям, ко-
торые занимаются возведением 
многоквартирных домов, и под-
держивать их. В советское вре-
мя только в Иркутской области 
работало пять домостроительных 
комбинатов, которые находились 
в Бодайбо, Братске, Иркутске, Ан-
гарске и Усолье. И в то время 
мы действительно вводили по 1,5 
млн кв. м многоквартирных до-
мов. А сегодня у нас нет своей базы 
стройиндустрии… 

 Æ Но ресурсный потенциал у нас же 
есть. В чем проблема?

– Огромное количество матери-
алов мы завозим не только из дру-
гих регионов, но и из-за рубежа. У 
нас за последние 30 лет не построе-
но и не модернизировано ни одно-
го предприятия стройиндустрии. 
Давно пора менять эту тенденцию. 
Сырьевая база в регионе огромная, 
ее достаточно, чтобы производить 
свой строительный материал. Это 
позволило бы не только обеспечить 
людей работой, но и снизить стои-
мость квадратного метра. 

 Æ Серьезным барьером в разви-
тии строительства является 
отсутствие собственных кадров. 
Молодежь никакими пряниками 
не заманишь. Как быть? 

– До перестройки в Приангарье 
в строительстве и сопутствующих 

отраслях было занято порядка 
200 тыс. человек. На один толь-
ко «Братскгэсстрой» приходилось 
100 тыс. работников. Сегодня на 
стройобъектах трудится 35 тыс. 
человек, включая иностранную 
рабочую силу. Если в коммерче-
ских предприятиях еще можно 
найти кадры, то в госструктурах 
с профессионалами совсем беда. 
Пандемия показала, насколько мы 
уязвимы в этом вопросе. Грани-
цы закрыли, мигранты не смог-
ли приехать, и многие стройки 
пришлось заморозить. Решение 
кадрового вопроса в строитель-
стве касается не только нашего 
региона, это уже национальный 
уровень. Нам нужна федеральная 
программа по подготовке и пере-
подготовке профессиональных ка-
дров. 

 Æ Строители региона недовольны 
и ценообразованием. На каких 
условиях они согласны прини-
мать участие в госпрограммах? 

– Действительно, власти се-
годня критикуют строителей, что 
они не приступают к програм-
ме по переселению граждан из 
ветхого и аварийного жилья, это 
касается и возведения домов для 
детей-сирот. Сегодня цена ква-
дратного метра по госзаказу в Ир-
кутской области достигает 52 тыс. 
рублей, в соседней Бурятии этот 
показатель равен 74 тыс. рублей. 
Вместе с тем некоторые стройма-
териалы подорожали – наценка 
составила от 28 до 58%. Строите-
ли, как и любое предприятие на 
рынке, в первую очередь считают 
рентабельность. Вопрос с цено-
образованием – один из перво-
очередных на повестке дня. Мы 
планируем его обсудить на бли-
жайшей встрече с губернатором 
Игорем Кобзевым. 

 Æ Еще один вопрос, который обо-
стряется с каждым новым толч-
ком, касается домов 335-й серии. 
О реновации говорят много лет, 
но дальше слов дело не идет… 

– Дома первых серий круп-
нопанельного домостроения были 
запроектированы и построены без 
учета сейсмической опасности. К 
тому же у них вышел срок эксплу-
атации. Таких домов у нас насчи-
тывается около 1,5 тыс. В одиночку 
этот вопрос нам не решить, нуж-
на поддержка и участие со сторо-
ны региональной и федеральной 
власти.

 Æ Если говорить о перспективе, над 
решением каких вопросов сегодня 
работаете?

– Мы выделили четыре про-
граммы по дальнейшему разви-
тию строительной отрасли, ко-
торые необходимо принять в об-
ласти. Речь идет о модернизации 
и строительстве предприятий 
стройиндустрии, в том числе по 
деревянному домостроению. Так-
же мы нацелены на реализацию 
проектов комплексного развития 
территории, по подготовке кадров 
и изменению ценообразования. 
Из-за пандемии многие отрасли 
экономики понесли серьезные по-
тери. При этом президент России 
Владимир Путин в своих высту-
плениях не раз говорил, что «на 
этапе восстановления экономики 
именно стройка должна стать од-
ним из локомотивов роста, ко-
торый потянет за собой и другие 
сектора». Так было всегда. А еще 
нам бы хотелось, чтобы строи-
тельство вернуло себе позиции 
лидера и стало отраслью номер 
один в отечественной экономике. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Рубеж в четверть века
Сможет ли регион повторить  
успех советских строек?

 � поЗДравление
Уважаемые коллеги,  

дорогие друзья! 

Примите от Союза строи-
телей Иркутской области и от 
меня лично теплые, сердечные 
слова поздравления с 65-й го-
довщиной профессионального 
праздника, Дня строителя, и 
25-летием Союза строителей 
Иркутской области!

Профессия строителя – бла-
городная, мирная, почитаемая 
и востребованная всегда. Не-
легкий, самоотверженный, от-
ветственный труд строителей, 
воплощенный в жилые дома, 
промышленные и социальные 
объекты, является основой раз-
вития каждой территории. На 
подъем строительной отрасли, 
ее стабильную и эффективную 
работу направлена деятель-
ность нашего Союза строителей, 
отмечающего в эти дни свой 
юбилей. Мы будем и дальше 
сообща участвовать в решении 
социально-экономических за-
дач на благо Иркутской области. 

Желаю вам доброго здоровья, 
энергии и деловой активности, 
успехов во всех начинаниях, 
счастья и семейного благопо-
лучия!

Ю.А. ШКУРОПАТ,  
президент Союза строителей  

Иркутской области



911–17 августа 2021 № 87 (2286)

�� опыт  Коренным 
образом ситуация в 
строительстве нашего 
региона изменится, 
когда будет кардинально 
решен вопрос с 
ценообразованием 
квадратного метра. В 
этом убежден Александр 
Сигал, генеральный 
директор компании 
«Восток-Центр», 
который стоял у 
истоков создания Союза 
строителей Иркутской 
области. 

Сегодня «Восток-Центр», по-
жалуй, единственное строитель-
ное предприятие в регионе с более 
чем полувековой историей. Сила-
ми его коллектива был построен 
Зиминский химический комбинат 
(ныне это АО «Саянскхимпласт»), 
город Саянск, множество промыш-
ленных, гражданских, культурных 
и социальных объектов, включая 
ТЭЦ, заводы и комбинаты, школы, 
больницы, жилые дома. 

– Если в советское время стро-
ительная отрасль была номером 
один в экономике, то с распадом 
СССР мы потеряли главного за-

казчика в лице государства. Нача-
лось масштабное падение объемов 
строительства жилья и социаль-
ной сферы. Далеко не все смог-
ли приспособиться к рыночным 
условиям. Поэтому создание Со-
юза строителей оказалось верным 
и своевременным решением. Он 
стал консолидирующей силой для 
профессионального сообщества, 
с его помощью удалось опреде-
лить перспективные направления 
развития строительства, – сказал 
Александр Сигал. 

«Восток-Центр» одним из пер-
вых в стране начал осваивать госу-

дарственные жилищные програм-
мы, предусматривающие обеспе-
чение квартирами ветеранов, де-
тей-сирот, переселенцев из ветхого 
и аварийного жилья, военнослу-
жащих, а также доступное жилье 
для молодых семей.

– Дальнейшее развитие строи-
тельной отрасли в регионе зависит 
от пересмотра цены за квадратный 
метр. Рыночная стоимость сегодня 
колеблется в районе 80 тыс. рублей, 
а по госпрограммам для детей-си-
рот или для переселения из вет-
хого и аварийного фонда равна 50 
тыс. рублей. Но строители не могут 
работать себе в убыток, – отметил 
Александр Сигал. 

Он напомнил, что на протяже-
нии последних ряда лет на рынке 
произошли изменения, которые 
привели к удорожанию квадрат-
ного метра. Так на повышении 
себестоимости проектов сказался 
переход отрасли на эскроу-счета и 
проектное финансирование. Вы-
росли цены на многие материалы, 
в их числе металл, цемент, инже-
нерное оборудование. Кроме того, в 
Иркутске и прилегающих районах 
на квадратном метре отражается 
и прохождение экологической экс-
пертизы. Поэтому для сохранения 
рентабельности ценообразование в 
регионе необходимо пересматри-
вать. 

Еще одна проблема, над реше-
нием которой серьезно заставила 
задуматься пандемия, касается от-

сутствия собственных кадров. Ког-
да прекратился поток иностранной 
рабочей силы, стройплощадки ока-
зались заморожены. 

– Нам необходимо принять ре-
гиональную программу по вос-
становлению кадров в строитель-
ной отрасли, на реализацию ко-
торой уйдет не один год. Также 
для повышения престижа про-
фессии важно обеспечить моти-
вацию труда и повысить заработ-
ную плату, – убежден Александр 
Сигал. 

Нацпроекты, которые охваты-
вают сегодня все субъекты страны, 
предусматривают строительство 
не только нового жилья, но и объ-
ектов социальной сферы. Ежегодно 
увеличиваются объемы по возве-
дению детских садов, школ, боль-
ниц, объектов спорта и культуры. 
Для выполнения намеченных це-
лей важно выстроить грамотный 
диалог с профессиональным со-
обществом.

– Дорогу осилит идущий – эти 
слова стали моим жизненным кре-
до. За четверть века, которое в этом 
году празднует Союз строителей 
Иркутской области, удалось сде-
лать много, но впереди нас ждут 
еще более масштабные проекты. 
Поздравляю коллег с юбилеем и 
желаю успехов в нашем общем деле 
на благо и развитие родного края, 
– сказал Александр Сигал. 

 � Наталья МУСТАФИНА

СтроительСтв

Экономика квадратного метра
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Немаловажно, что в пищеблоке, 

где будет полный цикл – от при-
готовления пищи до ее раздачи, 
появятся новые рабочие места. Для 
маленькой деревни это тоже со-
бытие.

���Горячий�обед�
���в�малокомплектной�школе

Малокомплектная школа-сад 
в Черемушках расположена в со-
сновом бору. Тут школьников не-
много побольше – 1 сентября за 
парты сядут 23 ребенка, а детский 
сад примет 32 малыша. Приятно 
удивляет, что школа, которой бо-
лее полувека, оснащена не только 
современным мультимедийным 
оборудованием, но и автоматиче-
ским санитайзером с сенсорным 
экраном. У аппарата есть датчики 

для измерения температуры тела 
и бесконтактный дезинфектор для 
обработки рук. 

К новому учебному году здесь 
появится еще и школьный пище-
блок.

– Раньше в этой школе тоже 
была организована доставка еды, 
теперь детям станут готовить све-
жие, горячие блюда на месте, – от-
метил начальник управления об-
разования администрации Иркут-
ского района Роман Зарипов.

Всего к началу учебного года 
в школах Иркутского района от-
кроется шесть пищеблоков в де-
ревнях Быкова, Сайгуты, Баруй, 
Усть-Балей и Бургаз, а также в Че-
ремушкинской начальной школе-
детском саду. Это будут модульные 
помещения площадью 215 квадрат-
ных метров каждый, построен-

ные в соответствии с современ-
ными требованиями. Их оснастят 
технологическим оборудованием, 
в залах для питания школьников 
установят новую мебель. Основные 
строительные работы на объек-
тах завершены, возведены короб-
ки зданий, облицованы фасады, 
смонтированы вентиляционные 
системы. Сейчас подрядная орга-
низация приступила к отделоч-
ным, сантехническим и электро-
монтажным работам.

Пищеблоки строятся в рамках 
президентской программы по обе-
спечению учащихся начальных 
классов горячим питанием.  

– Мы завершаем приводить в 
соответствие 32 школьных пище-
блока в девяти муниципальных 
образованиях. В прошлом году 
было принято решение, что все 

ученики начальных классов по-
лучают горячие обеды бесплатно. 
На это из федерального бюдже-
та мы получили почти 1,5 млрд 
рублей. Из областного бюджета в 
этом году выделено 189 млн ру-
блей. Стараемся максимально со-
хранять малокомплектные школы. 
И сегодня видим, что они тоже 
создают условия для горячего пи-
тания детей, – прокомментировал 
министр образования Иркутской 
области Максим Парфенов. 

По поручению губернатора Иго-
ря Кобзева, эта программа в ре-
гионе будет продолжена. В мини-
стерстве образования подготовле-
ны расчеты в потребности школ 
по ремонту пищеблоков на 2022 и 
2023 годы.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Новая столовая
В регионе модернизируют школьные пищеблоки

Кстати
В Иркутской области нача-

лась проверка готовности школ 
к новому учебному году. Всего в 
регионе 1 сентября свои двери 
для школьников откроют около 
900 учебных заведений. 
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 Æ Александр Михайлович, вы позна-
комились с экологическими про-
блемами Иркутской области. 
Какую роль Российская академия 
наук сможет сыграть в их реше-
нии?

– Современная наука в послед-
ние годы получила много новых 
знаний и множество новых мето-
дов решения задач, которые стоят 
перед регионом в связи с ликвида-
цией накопленного экологического 
ущерба. Может быть много разных 
подходов. Наша задача – предло-
жить максимально эффективные 
и экономически выгодные реше-
ния. Очень хорошо, что руковод-
ство региона это понимает. В Ака-
демии наук сосредоточены лучшие 
профессионалы из всех областей 
знаний. Чем шире взгляд людей, 
чем больше междисциплинарного 
взаимодействия, тем проще найти 
решение. Поэтому роль Российской 
академии наук – это экспертиза, 
выбор тех предложений, которые 
на данный момент являются наи-
более оптимальными, а дальше 
– сопровождение процесса лик-
видации отходов, которым будут 
заниматься Федеральный экологи-
ческий оператор и «Росатом». 

 Æ Какие институты Российской 
академии наук – возможно, бла-
годаря их научному направлению, 
многолетним исследованиям 
– наиболее эффективно могут 
решить экологические проблемы 
Приангарья?

– Первое, это современные хи-
мические институты, в которых 
разрабатываются новые техноло-
гии для того, чтобы нейтрализо-
вать типы отходов, которые есть в 
Усолье-Сибирском и в Байкальске. 
Институты должны предложить 
какой-то химический процесс, 
который нейтрализует опасность 
от резервуара с щелочными про-
дуктами БЦБК или ртутью в Усо-
лье-Сибирском. Но это не толь-
ко химические институты. Есть 
ряд, так скажем, сопровождаю-
щих проблем. Мы, например, об-
суждали опасность, связанную со 
сходом селевых лавин, а это уже 
вопросы, которые решают геофи-
зики отделения наук о Земле и 
соответствующие институты, ко-
торые есть в центральной части 
РАН, Сибирском отделении РАН 
и в Иркутске, и я бы не стал 
зацикливаться только на акаде-
мических институтах. У нас есть 

хорошая наука в университетах. 
В нашей делегации работает де-
кан химического факультета МГУ 
Степан Николаевич Калмыков. Он 
является руководителем Научного 
совета РАН по глобальным эколо-
гическим проблемам. 

Академия наук – это не толь-
ко институты и члены РАН, в 
Академии функционируют науч-
ные советы, куда приходят зада-
чи, проекты на экспертизу, и где 
ученые осуществляют экспертизу 
через механизм этих советов. Это 
направления химии, направления 
наук о Земле. Наверное, правиль-
но еще назвать и направление 
медицинских наук, потому что 
мы интересуемся прежде всего 
влиянием на здоровье. В частно-
сти, в Ангарске есть интересный 
Восточно-Сибирский институт 
медико-экологических исследова-
ний, который как раз занимается 
изучением профессиональных за-
болеваний, он тоже будет задей-
ствован в решении экологических 
проблем. Можно дальше говорить 
о биологических науках, потому 
что все эти загрязняющие веще-
ства попадают в Ангару, Байкал. 
Каким образом это влияет на био-

ту? Институты должны помочь 
в решении междисциплинарных 
вопросов.

 Æ Как оцениваете научный потен-
циал Иркутской области?

– Потенциал очень большой, в 
академических институтах рабо-
тает около пяти с половиной ты-
сяч человек, это «армия» ученых. 
Спектр научных направлений то-
же здесь достаточно обширный. 
Наука отличается тем, что мы все 
говорим на одном языке, благо-
даря чему ученые из Иркутска 
прекрасно понимают ученых из 
Москвы. Иркутский филиал СО 
РАН – один из наших крупнейших 
региональных научных центров в 
стране. Здесь решаются вопросы, 
связанные с экологией, изучени-
ем Байкала, созданием большого 
распределенного полигона для из-
учения солнечно-земных связей 
(Национальный гелиогеофизиче-
ский комплекс РАН, реализуемый 
Институтом солнечно-земной 
физики СО РАН). В целом это на-
укоориентированный регион, и, 
конечно, многие иркутские уче-
ные будут задействованы в ре-
шении тех задач, о которых мы с 
вами говорим.

Армия ученых
Поможет решить экологические  
проблемы Приангарья комментарий

Валентин  
ПАРМОН, вице- 
президент РАН, 
председатель 
Сибирского  
отделения РАН, 
академик:

– Иркутская на-
ука отличается от сибирской. 
История иркутской академи-
ческой науки более глубокая, 
чем история Сибирского от-
деления. Если говорить о на-
учных исследованиях Байкала, 
то это одна из самых первых 
научных структур в азиатской 
части России. Сегодня у иркут-
ской науки превосходные ин-
ституты, огромный потенциал 
и совместная работа в обла-
сти экологии усилит практику 
взаимодействия руководства 
области, «Росатома» и руко-
водства РАН с институтами 
Иркутска.

Иркутские ученые на промплощадке БЦБК с делегацией РАН и СО РАН 
с А.В. Лебедевым («Росатом») и губернатором И.И. Кобзевым

Расширенное заседание бюро Иркутского филиала Сибирского отделения РАН в 
ИЗК СО РАН – Д.П. Гладкочуб, В.Г. Бондур, А.М. Сергеев, И.И. Кобзев, В.Н. Пармон,  
И.В. Бычков

Подписание соглашения о сотрудничестве между Российской академией наук и 
Иркутской областью. А.М. Сергеев и И.И. Кобзев

�� наука   
Этим летом делегация 
Российской академии 
наук познакомилась  
с проектами иркутских 
институтов, посетила 
промышленные 
площадки 
«Усольехимпрома» и 
БЦБК. Итогом визита 
стало подписание 
соглашения о 
сотрудничестве между 
РАН и правительством 
Иркутской области. 
Достигнута 
договоренность  
о научно-техническом 
сопровождении по ряду 
экологических проектов. 
О результатах работы 
делегации и перспективах 
развития науки рассказал 
президент РАН, академик 
Александр Сергеев.  

террит����рии
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– С начала лета в 20 
городах и районах Иркут-
ской области на воде по-
гибли 40 человек, в том 
числе шестеро несовер-
шеннолетних в возрасте 
от девяти до 17 лет, – рас-
сказал начальник Центра 
ГИМС Главного управле-
ния МЧС России по Ир-
кутской области Алек-
сандр Козлов.

В Центре ГИМС заре-
гистрированы 269 не-
санкционированных мест 
для купания, где не раз-
вита инфраструктура, не 
исследовано дно водоема 
и неизвестна его глуби-
на. Наиболее сложная об-
становка складывается в 
Усольском, Шелеховском, 
Иркутском, Тайшетском, 
Усть-Илимском, Ольхон-
ском, Куйтунском, Зи-
минском и Нижнеудин-
ском районах. 

Побережье Братского 
водохранилища в Осин-
ском районе, которое в 
народе называют «Зо-
лотые пески», – одно из 
популярных мест отдыха 
жителей области. Алек-
сандр Козлов рассказал о 
двух происшествиях, ко-
торые случились там не-
давно:

– Родители отдыхают, 
четырехлетняя девочка 
недалеко от берега плава-
ет на обычном китайском 
надувном круге. Родите-
ли смотрят – ребенка нет! 

Вправо, влево, прямо по-
смотрели – нет ребенка. 
Выяснилось, что девоч-
ку отнесло течением на 
800 метров от берега, по 
чистой случайности ми-
мо проезжали рыбаки и 
спасли ее. Другой случай: 
женщина с ребенком 10 
лет захотели покататься 
на дырявом матрасе. Ве-
тер, небольшое волнение 
на воде, но люди не бо-
ятся ничего. В результате 
матрас унесло течением. 
Чудом спаслись. Сотруд-
никам ГИМС даже при-
шлось поднять вертолет. 
«Не знаю, буду ли еще 
плавать на матрасе», – 
сказала нам после этого 
спасенная женщина. Не 
проще ли сперва подумать 
и не допускать подобных 
ситуаций?

Наиболее опасными 
Александр Козлов назвал 
«квадраты» возле плоти-
ны ГЭС и карьеры в Шеле-
ховском районе. Недавно 
в карьере в Баклашах уто-
нул известный иркутский 
блогер, который пытался 
достать камеру со дна во-
доема. В какой-то момент 
один из отдыхающих, ка-
таясь на вейк-борде, со-
вершил наезд на мужчи-
ну, когда он вынырнул из 
воды. Потерпевший скон-
чался на месте происше-
ствия. По данному факту 
Следственным отделом 
по Шелеховскому району  
СУ СК РФ по Иркутской об-

ласти возбуждено уголов-
ное дело. 

Государственный ин-
спектор по маломерным 
судам Сергей Митин от-
мечает, что в таких слу-
чаях должен быть страху-
ющий водолаз:

– Перед погружением 
обязательно нужно при-
стегнуться к опознава-
тельным буйкам. Буек 
должен быть оранжевого 
цвета. Рядом – находить-
ся человек, чтобы наблю-
дать за окружающей об-
становкой.

Сотрудники ГИМС ре-
комендуют тщательно 

выбирать места для ку-
пания, не плавать в тех-
нических карьерах, где 
бьют ключи холодной 
воды. При необходимо-
сти расспросить местных 
жителей о состоянии дна 
водоема, не заходить на 
глубину, не плавать на 
матрасах в ветреную по-
году, прикрепить на ку-
пальные трусы булавку 
для снятия судороги. И 
самое главное – не захо-
дить в воду при алкоголь-
ном опьянении, посколь-
ку 90% погибают именно 
в этом состоянии.

 � Ольга ЖАРКОВА

 Æ Назовите основные направ-
ления для развития акаде-
мической науки в Иркутске.

– Это экология, которая 
сейчас отстала по ряду при-
чин, потому что вопросы по 
декарбонизации экономики 
очень важны. Только наука 
может предложить решение, 
каким образом нам умень-
шить влияние парниковых 
газов. Очень интересно эко-
логическое направление, 
связанное с минерально-
сырьевой базой. Иркутская 
область – кладовая полез-
ных ископаемых, причем не 
только традиционных угле-
водородов, газовых. Совре-
менная геология дает новый 
взгляд и на, так скажем, ге-
незис месторождений по-
лезных ископаемых. И уже 
есть предложения, где ис-
кать новые месторождения и 
какие новые методы геораз-
ведки можно предлагать для 
того, чтобы эти месторож-
дения найти. У вас сильный 
Институт земной коры СО 
РАН, у него есть предложения 
относительно новых подхо-
дов к разведке полезных ис-
копаемых. Это знаменитый 
институт, потому что из не-
го вышли предложения по 
созданию алмазодобываю-
щей отрасли в нашей стране. 
Сейчас есть ряд других про-
блем, конечно, алмазы нам 
сейчас интересны, но также 
интересны и редкоземель-
ные металлы, которые в со-
временной экономике игра-
ют все более важную роль. 
И здесь есть новые предло-
жения, как и где искать, как 
дальше производить обога-
щение этих редкоземельных 
элементов. Знаете, я бы даже 
сказал, что среди гумани-
тарных направлений очень 
интересно выглядит совре-
менная экономика. Ведь мы 
сейчас живем в новой эко-
номике, такой экономики 
раньше в нашей стране не 
было и в плане производи-
тельных сил – как их разме-
щать, в какой части страны, 
как их кластеризовать, ка-
кие связи между регионами 
должны быть. И в Сибирском 
отделении РАН эта тематика 
хорошо поставлена.

 Æ Подведите итоги работы 
делегации РАН в Иркутской 
области.

– Мы подписали соглаше-
ние с губернатором Иркут-
ской области Игорем Кобзе-
вым. Там целый перечень 
вопросов, практически все, 
что мы сегодня с вами об-
суждаем, и очень хорошо, 
что руководство региона по-
нимает, что такой импульс 
экономике региона может 
быть дан только на основе 
научного анализа ситуаций 
и научной экспертизы, а да-
лее научного сопровождения. 
Это современный тренд, и 
я думаю, что в этом смысле 
Иркутская область находится 
впереди.

 � Вера ВЕЛЯКИНА 
Фото Владимира  
КОРОТКОРУЧКО

Неосторожен  
на воде – быть беде

�� безопасность  Купальный сезон в Приангарье короток. Несмотря на то что 
вода уже холодная, люди продолжают купаться. В этом году в регионе всего три 
санкционированных пляжа – в Киренском районе, в Ангарске и пляж Якоби  
в Иркутске. В местах стихийного отдыха на берегах водоемов зоны для купания не 
оборудованы. Именно там чаще всего происходят трагические случаи гибели на воде. 

�� поздравление

14�августа�–�
день�физкультурника�

Уважаемые ветераны спорта, тренеры 
и спортсмены, работники сферы 
физической культуры, любители 

активного образа жизни!  
Дорогие друзья!

Поздравляю вас с Днем физкультурника!
Ежегодно спортсмены Приангарья заво-
евывают сотни медалей на всероссий-
ских и международных соревнованиях, 
защищая честь России как великой спор-

тивной державы. Их достижения служат 
примером для начинающих атлетов.

Сегодня в Иркутской области многое 
делается для совершенствования спор-
тивной инфраструктуры. Благодаря ре-
ализации федерального проекта «Спорт 
– норма жизни» в рамках национально-
го проекта «Демография» в городах и 
поселках появляются новые физкуль-
турно-оздоровительные комплексы, 
спортивные площадки и стадионы. Мы 
приобретаем новое оборудование и ин-
вентарь, оказываем поддержку талант-
ливым спортсменам. Это создает новые 
возможности для того, чтобы жители 
региона могли укреплять свое здоровье, 

правильно воспитывать подрастающее 
поколение.
Благодарю всех, кто добросовестно вы-
полняет свою работу – приобщает жите-
лей Приангарья к регулярным занятиям 
физической культурой и спортом, еже-
дневно трудится во благо российского 
спорта, вкладывает силы и знания в лю-
бимое дело, делает физкультуру и спорт 
доступными для каждого.
Желаю вам крепкого здоровья, благопо-
лучия, сил для новых свершений и успеха 
в реализации всех задуманных планов!

Губернатор Иркутской области  
И.И. КОБЗЕВ

террит����рии

 Î
В Центре ГИМС зарегистрированы 269 
несанкционированных мест для купания, где не 
развита инфраструктура, не исследовано дно водоема 
и неизвестна его глубина. Наиболее опасными 
считаются «квадраты» возле плотины ГЭС и карьеры в 
Шелеховском районе.



ogirk.ru12 ogirk.ru12 11–17 августа 2021 № 87 (2286) ист    рия

 � память  Усольские 
поисковики вернулись из 
очередной экспедиции. 
В районе города Кириши 
Ленинградской области 
им удалось обнаружить и 
поднять останки четырех 
бойцов Советской армии 
и найти два медальона.

– У каждого поисковика есть 
мечта – сделать хоть какую-то 
находку, но самая ценная – это 
солдатский медальон, – признался 
участник отряда «Искатель» Мат-
вей Коробицын.

– Каждый год, приезжая на рас-
копки, я убеждаюсь, какой тяжелый 
путь прошли наши деды и прадеды. 
Понять это – самое важное для 
каждого из нас, – добавил его на-
парник по отряду Сергей Конев.

Отряд «Искатель» из Усолья-
Сибирского регулярно находит 
останки солдат, их вещи, военную 
технику. Любовь к истории своей 
страны и патриотизм ребятам пе-
редал педагог Александр Засухин, 
имя которого носит отряд. К по-
исковой работе дети приобщаются  
в школе и, повзрослев, не остав-
ляют ее.

С 1998 года бойцы ведут по-
иски на Невском пятачке, что 
в Ленинградской области. За это 
время ребята нашли и передали 
для захоронения более 500 остан-
ков военнослужащих. Найдены 
десятки солдатских медальонов, 
в некоторых сохранились име-
на и фамилии владельцев. Так, 
благодаря усольским ребятам, из 
небытия возвращаются солдаты 
той войны.

Нынешняя экспедиция отряда 
проходила на территории Кириш-
ского плацдарма. Это место тяже-

лых боев на восточном берегу реки 
Волхов, образовавшееся в декабре 
1941 года в результате Тихвинской 
наступательной операции Красной 
армии. На протяжении двух с по-
ловиной лет здесь шли активные 
боевые действия.

Всего в этом году были органи-
зованы три экспедиции поиско-
вых отрядов. Кроме «Искателя», 
весной в Новгородскую и Волго-
градскую области были направ-
лены отряды «Тулун» и «Па-
триот». В Волгоградской области 
было обнаружено восемь останков 

погибших солдат, а в Новгород-
ской – 32. 

– И это очень хорошие резуль-
таты, хотя из-за ограничительных 
мер на экспедиции поехало гораздо 
меньше ребят, чем раньше, – отме-
тила руководитель поискового от-
ряда «Искатель» Нина Торопкина. 
– То, что мы делаем, – не только 
сохранение памяти, но и воспита-
ние детей на примере их родствен-
ников и земляков. Современное 
поколение не должно допустить 
событий, которые пережили наши 
деды и прадеды. Сегодня много 
рассекреченных документов, мы 
занимаемся поиском родственни-
ков погибших солдат. 

Поисковики отряда «Искатель» 
подняли из-под земли останки 
четырех бойцов Советской армии 
и два медальона. Один солдат был 
найден с подписной ложкой, ря-
дом нашли пятикопеечную мо-
нету.

– Ищем возможность иденти-
фикации этого солдата. Идет кро-
потливая работа по архивным дан-
ным, – отметила Нина Торопкина. 
– Всего в экспедиции «Искателя» 
участвовало 11 поисковиков, само-
му молодому из которых – 16 лет, 
а старшему – 42. Год был сложным 
из-за пандемии и по погодным 
условиям, приходилось работать на 
жаре и при повышенной влаж-
ности. Но все прошло хорошо, все 
вернулись домой здоровыми и с 
новыми знаниями. 

Поисковиков активно поддер-
живает Следственное управление 
СК РФ по Иркутской области. В 2021 
году между ними было заключено 
соглашение.

– Поисково-архивная работа у 
нас в приоритете, – отметила стар-
ший помощник руководителя ве-
домства Карина Головачева. – Уже 
нашли родственников бойца, чьи 
останки были обнаружены в 2018 
году. Сейчас нам переданы вкла-
дыши из вновь найденных меда-
льонов. Предстоит работа по вос-
становлению текста – техническая 
экспертиза в Иркутской лаборато-
рии судебной экспертизы Мини-
стерства юстиции РФ.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото: архив отряда «Искатель»

Самая ценная находка – 
солдатский медальон

сканируй
Запись  

пресс-конференции 
с поисковиками 
доступна по этой 

ссылке 

комментарий
Маргарита ЦЫГАНОВА, 
министр по молодежной 
политике Иркутской области:

– Наши поисковики зани-
маются настоящим патрио-
тическим воспитанием и вос-
полняют недостающие вехи в 
истории страны. И особенно 
важно, что это движение не 
просто выезжает на раскопки, 
они подходят глобально: обу- 
чают, готовят молодых ребят, 
ведут музееведение, краеве-
дение. Министерство по мо-
лодежной политике намерено 
помогать в расширении дви-
жения, привлекая к участию 
студентов вузов и ссузов, ком-
плексно поддерживать поиско-
виков Приангарья.В этом году поисковики Иркутской области провели три экспедиции:  

в Новгородскую, Волгоградскую и Ленинградскую области
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– Самый высокий кон-
курс у нас традиционно на 
трех направлениях: «Те-
атральное творчество», 
«Хореографическое творче-
ство» и «Менеджмент», – 
говорит директор колледжа 
культуры Светлана Соков-
нина. – С каждым годом 
общий уровень подготов-
ки абитуриентов растет. У 
большинства детей высо-
кий средний балл в атте-
стате, есть и круглые от-
личники.

Популярности хорео-
графического отделения 
есть объяснение: в регионе 
очень много танцевальных 
коллективов. Кроме того, в 
Иркутске нет хореографи-
ческого училища. И един-
ственный способ получить 
профессию хореографа, не 
выезжая из родного города, 
– поступить в этот кол-
ледж.

Среди нынешних абиту-
риентов – ребята со всего 
Приангарья. Но самые под-
готовленные, как правило, 
из Иркутска. 

– В областном центре 
сильные хореографические 
коллективы. К нам прихо-
дят ребята из студии му-
зыкального театра, детской 
хореографической студии 
ТЮЗа, из «Канапушек», 
«Артишока», – перечисля-
ет руководитель. 

На вступительных экза-
менах педагоги оценивали в 
первую очередь природные 
данные. Хореографическая 
подготовка может быть на-
чальной. Главное – талант, 
харизма, артистизм. Это 
дает шанс поступить аби-
туриентам из глубинок, где 
иногда даже нет серьезных 
танцевальных школ. 

– Но и поступить мало, 
– рассуждает директор. – 
Здесь надо с утра до ночи 

работать. Не все выдержи-
вают такую нагрузку... 

Большинство абитури-
ентов – выпускники девя-
тых классов. Парней всег-
да меньше, чем девушек, и 
этот год не стал исключе-
нием. Молодых людей было 
только четверо.  

– Мне кажется, парни 
боятся заниматься танца-
ми из-за стереотипа, что не 
мужское это дело, – рассуж-

дает иркутянин Артур Ва-
силишин. – Пару раз меня 
спрашивали: «Чем занима-
ешься?» Отвечал, что тан-
цами. В ответ: «Ты девочка, 
что ли?» Но мне все равно! 
Разворачивался и уходил. 
Танцы – это мое. Занима-
юсь с трех лет. Год назад 
я устроился хореографом в 
танцевальный центр. Боль-
ше люблю хип-хоп, но что-
бы поступить, освоил даже 
классику.

Елизавета Шишмарева 
прилетела на экзамен из 
Якутска. Иркутск выбрала 
из-за сильных педагогов. 
На родине выступала в об-
разцовом ансамбле «Сюр-
приз». Рассказала, что из-
за лесных пожаров рейс за-
держали, и она пропустила 
один день подготовитель-
ной программы. 

Почти все абитуриенты 
занимаются хореографи-
ей с раннего детства. Дарья 
Суслова из Иркутска тан-
цует уже 12 лет. Ее мечта 
– продолжить деятельность 
своего педагога в ансамбле 
«Колокольчики». Поступать 
решила сразу после девятого 
класса. Говорит, иркутский 
колледж выбрала, потому 
что он один из немногих, 
где готовят именно педа-
гогов. Перед экзаменом по-
делилась своими ощущени-
ями: 

– Страшно очень! Самое 
сложное для меня – побо-
роть волнение, а еще – клас-
сический танец и растяжка. 
Мне растяжка из-за травмы 
не очень дается, особенно 
на левую ногу. Конкуренция 
здесь серьезная, у многих 
отличная подготовка.  

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора

бразование

Талант, харизма, артистизм
Будущие хореографы сдают экзамены

�� искусство  В Иркутском областном колледже культуры идут 
вступительные испытания. Традиционно один из самых больших 
конкурсов – на хореографическое отделение: 56 человек на 12 мест. Чем 
привлекает абитуриентов творческая профессия, выяснял корреспондент 

«Областной». 

– Создавать их лучше всей семьей, по-
тому что совместное творчество укре-
пляет родственные связи, формирует 
семейные ценности, а еще это интерес-
но, весело и полезно, – отметила Анна 
Кузьмина, руководитель организации. – 
Рассказать о своем летнем досуге могут 
как отдельные креативные личности, 
так и организованные группы. Почему 
бы не собрать вместе друзей, одноклас- 
сников или группу детского сада, чтобы 
поведать жителям Иркутской области о 
том, в какие невероятные путешествия 
можно отправиться, какие нереальные 
места увидеть. 

– В конкурсе рисунков жюри будет оцени-
вать работы в трех возрастных группах: от 
3 до 5 лет; от 6 до 10 лет; от 11 лет и стар-
ше. Учитывается соответствие теме, ори-
гинальность сюжета и название рисунка.

– Фото должно быть одним, зато таким, что-
бы снимок без дополнительного описания 
и лишних слов поведал увлекательную 
историю про позитивный летний отдых.

– Видеоролик может включать в себя де-
монстрацию фото- и видеоматериалов из 
семейного архива. Видеосюжет продол-
жительностью не более трех минут, вы-
полнен в формате МР4.

При подведении итогов во всех трех кон-
курсах жюри будет учитывать оригиналь-
ность сюжета, художественную ценность 
работы, эстетическое исполнение, твор-
ческий подход и глубину отражения темы, 
а также качество исполнения.

Все работы принимаются на электрон-
ную почту roditelisibiri@yandex.ru в срок 

с 9 по 15 августа включительно. Особое 
внимание надо обратить на сопроводи-
тельные сведения. В отдельном файле 
WORD указать фамилию, имя, отчество 
участников, их возраст, адрес электрон-
ной почты, контактный телефон. Если 
это групповое задание, то наименова-
ние образовательного учреждения, но-
мер группы/класса, фамилии воспитате-
ля и всех участников.

Все допущенные к конкурсу участники 
программы получат на свои электронные 
почты сертификаты участника (срок – 
сентябрь 2021 года). Воспитатели групп 
детских садов, учителя школ и другие ор-
ганизаторы – участники конкурса, будут 
отмечены благодарственными письмами.

Присланные работы конкурсная комиссия 
будет оценивать до 31 августа 2021 года. 
В каждом из трех конкурсов определят 
победителей, которые получат дипломы и 
ценные призы. Подробные� инструкции�
на�сайтеwww.roditelisibiri.ru

«родители�сибири»�Приглашают�на�конкурс�

�� нко��семейный�конкурс�«как�я�провел�лето�–�2021»�стартовал�
в�иркутской�области.�его�проводит�региональная�общественная�
организация�«родители�сибири»�при�поддержке�Фонда�президентских�
грантов�и�министерства�по�молодежной�политике.�Победителей�определят�
в�трех�номинациях:�самый�классный�рисунок,�фотография�и�видеосюжет.
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без    пасность

 � акция  Тысячи 
добровольцев, 
а также 
представители 
бизнеса и власти 
в рамках проекта 
«360» компании 
En+ Group выйдут 
4 сентября на 
экоакцию у 
водоемов и в 
популярных местах 
отдыха в шести 
городах России – 
Иркутске, Братске, 
Усть-Илимске, 
Дивногорске, 
Миассе и Нижнем 
Новгороде. В этот 
же день пройдет 
традиционная 
уборка берегов 
Байкала силами 
волонтеров.  

   из корпоративной 
   акции в экодвижение

Уже 11-й год подряд En+ 
Group проводит масштаб-
ную экоакцию. Тогда, в 2011 
году, 100 корпоративных ра-
ботников холдинга вышли 
на берег озера в районе мыса 
Улирба, чтобы убрать огром-
ную свалку, накопившуюся 
там за долгие годы. С за-
дачей удалось справиться за 
день. Было вывезено поряд-
ка 500 мешков мусора. Тогда 
сотрудники энергетической 
компании своими глазами 
увидели, насколько сильно 
нуждается Байкал в заботе, 
поэтому было решено про-
водить экологическую ак-
цию ежегодно. 

Со временем проект 
«360» стал включать убор-
ку территории не только 
Байкала, но и других за-
поведных мест Сибири. К 
акциям En+ Group подклю-
чились жители разных ре-
гионов страны. За десять лет 
в экомарафоне «360» при-
няли участие 148 тыс. чело-
век, их силами убрано более 
4,5 тыс. тонн мусора. Потом 
началась высадка деревьев, 
строительство экотроп, бла-
гоустройство туристической 
инфраструктуры. 

Холдинг En+ Group не-
изменно поддерживает 
волонтеров, предостав-
ляя транспорт, инвентарь, 
инструменты. Но главное, 
за время развития проект 
«360» трансформировался 
из корпоративной акции в 
большое экологическое дви-
жение.

– Волонтерский проект 
«360» реализуется сегодня 
в различных форматах, в 
том числе и просветитель-
ском. Мы говорим о новом 
понимании экологии, ко-
торая начинается с тебя, 
и призываем людей жить 
экологично каждый день, 
продвигая идею осознанно-
го потребления, – отметила 
заместитель генерально-
го директора по связям с 
общественностью En+ Group 
Вера Курочкина.

Волонтерский эколо-
гический проект «360» 
– часть комплексной про-
граммы En+ Group «Мир со 
знаком плюс». Ее главная 
цель – защита озера Бай-
кал и заповедных террито-
рий РФ от неблагоприятных 
экологических воздействий. 
Программа начата в 2011 го-
ду по инициативе основа-
теля компании Олега Де-

рипаски и включает в себя 
экологические, научные, 
образовательные и просве-
тительские проекты.

   начни с себя 

В 2021 году проект «360» 
пройдет в трех направле-
ниях. Это экоакции в шести 
городах присутствия ком-
пании En+ Group – Иркут-
ске, Братске, Усть-Илимске, 
Дивногор-
ске, Миассе 
и Нижнем 
Новгороде, 
о н л а й н -
э к о м а р а-
фон для 
тех, кто хо-
чет сделать 
свою жизнь 
экологич-
нее, и тра-
диционная 
уборка на 
Байкале.

Решая просветитель-
ские задачи, организато-
ры «360» используют но-
вые форматы. В этом году 
экспедиция волонтерского 
проекта провела четыре дня 
на острове Ольхон, в Таже-
ранской степи, на Большой 
Байкальской тропе от Ли-
ствянки до Больших Котов, 
мысе Курма и в Бугульдей-
ке. Итогом этого путеше-
ствия стал видеоролик, рас-
сказывающий об одном дне 
из жизни Байкала. Увидеть 
его можно, скачав аудио-
альбом «Голоса Байкала», 
также созданный в рамках 
проекта «360». Найти его 
можно https://project-360.
ru/#timelapse и на Ютуб-

канале En+ Group по ссыл-
ке https://www.youtube.com/
watch?v=PSwihIB9Xr4.

Композиции со звуками 
природы наряду с завора-
живающим видеорядом по-
зволят с головой окунуться 
в уникальную красоту Бай-
кала и ощутить, насколько 
важно сохранить его для 
следующих поколений.   

Но одним из ключевых 
с о б ы т и й 
п р о е к -
та второй 
год подряд 
становит-
ся большой 
экологиче-
ский он-
лайн-ма-
рафон. Ре-
гистрация 
на него 
уже идет 
на сайте 
https://360-

online.ru/. Чтобы стать 
участником, нужно вы-
полнить четыре чек-листа 
с заданиями от професси-
ональных экоблогеров. На-
пример, челлендж для соз-
дания экологичного дома, 
задания по экопривычкам 
в городе, экологичному по-
ведению в цифровом про-
странстве. 

Один из чек-листов со-
ставлен лично легендарным 
путешественником, теле-
ведущим и профессором 
МГУ Николаем Дроздовым, 
который в этом году так-
же поддержал проект ком-
пании En+. Николай Нико-
лаевич научит участников 
марафона правильно ходить 

в поход или на пикник, 
чтобы не навредить приро-
де. За выполнение заданий 
можно получить различные 
подарки (сумку-плед, чай 
с берегов Байкала, плащ-
дождевик, шоппер и другие). 
А главным призом экомара-
фона станет книга Николая 
Дроздова «Тайны живой 
природы» с авторской под-
писью и пожеланием. 

Ну и традиционно в 
начале сентября волонте-
ры проекта «360» выйдут 
на акцию по уборке мусо-
ра возле водоемов и в по-
пулярных местах отдыха в 
Иркутске, Братске и Усть-
Илимске, а также в Дивно-
горске, Миассе и Нижнем 
Новгороде. Хотите присо-
единиться? С 16 августа от-
кроется регистрация для 
участия на сайте https://
project-360.ru/. 

– En+ Group – компания, 
которая последовательно 
подходит к решению со-
циально-экологических 
вопросов регионов, – под-
черкнула Вера Курочкина. 
– Инициативы холдинга 
носят постоянный харак-
тер и нацелены на реаль-
ное решение экологических 
проблем. Проект «360» 
узнаваем и любим в ре-
гионах присутствия En+ 
Group, жители которых с 
удовольствием принимают 
в нем участие больше деся-
ти лет. Благодарим всех за 
совместный труд и пред-
лагаем присоединиться к 
проекту «360» в этом году.

 � Елена ПШОНКО

Проект «360»:  
экология начинается с тебя

к    мпания

ÎÎ
ТаймлапсÎ«ГолосаÎБайкала»ÎдоступенÎнаÎсайтеÎволонтерскогоÎ
экологическогоÎпроектаÎ«360»ÎиÎнаÎЮтуб-каналеÎEn+ÎGroup.ÎАÎмузыкальныйÎ
альбомÎ«ГолосаÎБайкала»ÎможноÎпослушатьÎвÎЯндекс.Музыке,ÎВКонтакте,Î
Spotify,ÎAppleMusicÎиÎYouTubeMusic.
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   когда чистить бесполезно 

Проблемой брошенных деше-
вых полимерных сетей иркутский 
дайвер Александр Красовский на-
чал заниматься достаточно давно. 
Стоит такое орудие лова не дороже 
бутылки водки, поэтому рыбаки 
особо не расстраиваются, когда его 
теряют или ставят, а потом бла-
гополучно забывают. Постепенно 
дно всемирного природного насле-
дия начало обрастать километрами 
опасных сетей.

– От дешевых сетей страдает не 
только Байкал, но и многие другие 
озера и реки нашей страны. Сна-
чала вместе с друзьями мы просто 
чистили дно. Но когда увидели, 
что меньше сетей не становит-
ся, то решили, что нужно менять 
тактику, – сказал Александр Кра-
совский. 

По его словам, масштаб бед-
ствия должен быть зафиксирован 
не только в присутствии ученых, 
но и надзорных органов, и при-
родоохранных ведомств. Было ре-
шено организовать независимую 
кругобайкальскую межведом-
ственную исследовательскую экс-
педицию. Ее организатором вы-
ступила Иркутская региональная 
экологическая общественная ор-
ганизация «Глубина ответствен-
ности», которую и зарегистриро-
вал Александр Красовский. Ини-
циативу дайвера поддержал фонд 
«Озеро Байкал». 

Первый этап экспедиции со-
стоялся с 25 июля по 5 августа. 
Участие в нем приняли сотрудни-
ки Института океанологии РАН. 
Проанализировать взятые пробы 
воды и биоматериала согласились 
в лаборатории ФГБУ «Центр лабо-
раторного анализа и технических 
измерений» (ЦЛАТИ) и лабора-
тории Санкт-Петербургского на-
учно-исследовательского центра 
экологической безопасности РАН.

– Нам удалось побывать в Запо-
ведном Подлеморье. Чувствуется, 
что территорию взяли под кон-
троль. И вода стала другой, и рыба 
есть. А вот от побережья Листвян-
ки до Бугульдейки на каменистых 
свалах много сетей. Обычно в той 
части дна, где мелководье перехо-
дит в глубоководную часть, так на-
зываемый подводный обрыв, нере-
стится бычок, которым питаются 
омуль или хариус. К сожалению, у 
нацпарка и инспекторов нет здесь 
никаких полномочий. Потому си-
туация с браконьерскими сетями 
будет только обостряться, – отме-
тил Александр Красовский. 

   невидимая угроза

Старший научный сотрудник 
Института океанологии РАН Фи-
липп Сапожников объяснил, в чем 
основная угроза брошенных сетей. 
По словам ученого, полимерная 
сеть, оказавшись на дне, не толь-
ко становится долгоиграющим 

орудием убийства. Разрушаясь 
под действием множества факто-
ров, волокна сети превращаются в 
микропластик, который не только 
уничтожает живые организмы, но 
и оказывает влияние на измене-
ние температуры воды. 

– Любой антропогенный объ-
ект, попадающий в акваторию во-
доема, так или иначе встраива-
ется в его экосистему. Но это не 
означает гармонического присут-
ствия и совместного дальнейше-
го развития. Сеть превращается 
в пассивного охотника, который 
продолжает ловить добычу ме-
сяцами, а то и годами. Поли-
меры, из которых она сделана, 
рассчитаны на длительный срок 
эксплуатации, – отметил Филипп 
Сапожников. 

Постепенно сети осваиваются 
микроорганизмами. Они образуют 
микрооброст на волокнах. Синте-
тический материал под действием 
течения, солнечного света, перепа-
дов температуры начинает дегра-
дировать. Микроорганизмы про-
никают в микротрещины и ко-
лонизируют поверхность волокна 
сети. В итоге возникает тот самый 
микропластик, который наиболее 
опасен для водоемов, он разносит-
ся течением, встраивается в ткани 
других организмов, в том числе 
губок, моллюсков и т.д. 

– На сетях развиваются круп-
ные цианобактерии, постепенно 
превращающие их поверхность в 
одеяло. Из-за чего перестает по-
ступать кислород, начинаются 
заморные явления, в том числе 
гибель живых организмов. Иссле-
дования показывают, что некото-
рые виды цианобактерий способны 
вырабатывать токсины, которые, 
попадая во внешнюю среду, разно-
сятся течением. Поэтому сети для 
Байкала вредоносны, ядовиты и 
губительны, – подчеркнул ученый. 

Участники экспедиции обрати-
ли внимание, что сети представ-
ляют угрозу и для жизни отды-
хающих. Человек, который просто 
купается, может не заметить ее 
в воде и легко в ней запутаться. 
Поэтому на озере должны быть 
специально отведенные места для 
отдыха и рыбалки. 

   спирогира не выдержала 
   конкуренции

За десять дней экспедиции ее 
участники обнаружили другие ин-
тересные явления на Байкале, ко-
торые ученым еще предстоит из-
учить и проанализировать. Напри-
мер, еще лет пять назад спирогиру 
называли бедствием озера. 

– Мы увидели, что спирогира 
сдала позиции. Там, где мы рабо-

тали, не обнаружили ее массового 
развития. Скорее всего, спирогиру 
вытеснили высокоорганизован-
ные водоросли из числа местных 
видов. Спирогира была явлени-
ем хаотическим и вредоносным, в 
определенных условиях получила 
ресурс для быстрого размножения. 
Но она не выдержала конкурен-
ции. Сегодня ее место заняли дру-
гие водоросли. Эти изменения нам 
еще предстоит осмыслить, – ска-
зал Филипп Сапожников. 

Внимание ученых привлекла 
байкальская улитка, о которой есть 
желание даже снять фильм. По их 
мнению, одной из причин быстро-
го распространения спирогиры мог 
быть моллюск, который переносил 
водоросли из бухты в бухту. 

– Улитка – вид, который играет 
огромную роль в этой экосистеме, 
благодаря ей удается сохранить ба-
ланс. По мере сил она принимает 
участие в любых процессах, проис-
ходящих в водоеме, – подчеркнул 
ученый. 

Александр Красовский сообщил, 
что в этом году состоится второй 
этап экспедиции. По итогам про-
екта планируется составить кар-
ту скопления брошенных сетей в 
прибрежной зоне Байкала. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото: архив Александра Красовского

Байкал попал в сети
 � наука  Дно Байкала превращается в… кладбище. В это трудно поверить, пока не 

увидишь скопления заброшенных сетей, в которых запутываются живые обитатели 
священного озера. Сети не только становятся «фабрикой смерти», они обрастают 
колониями микроорганизмов, производящих токсины. Своими впечатлениями и 
наблюдениями поделились участники экспедиции «Байкал без сетей». 

 Важную работу 
проводят сейчас 
ученые на Байкале. 
Они исследуют, 

насколько сильно он загрязнен 
затонувшими рыболовными 
сетями. Многие недооценива-
ют их угрозу, а зря. Сети опу-
скаются на дно, в них запуты-
ваются рыбы и другие обитате-
ли озера. Самостоятельно вы-
браться не могут и в итоге - 
гибнут. Не нужно объяснять, 
что это серьезный удар по чи-
стоте Байкала.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области 
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 Æ Маргарита, сейчас масса 
разных молодежных кон-
курсов. Почему ты выбра-
ла «Горизонт-2100»?

– Его проводит «Центр 
моделирования будущего» 
– молодая организация, 
созданная профессионала-
ми из различных областей. 
Они приглашают авторов 
от 16 до 26 лет поделить-
ся креативными идеями 
и гипотезами об отдален-
ном будущем на рубеже 
2100 года. Номинаций две 
– научная работа и фан-
тастический рассказ, но 
направлений много. На-
пример, «человек будуще-
го», «будущее экономи-
ки, бизнеса и финансовой 
сферы». Я участвовала в 
конкурсе трижды и всегда 
побеждала.

В этом году приветство-
вались работы, в которых 
есть решения, направлен-
ные на преодоление пан-
демий – ведь как показа-
ла практика, современный 
мир оказался к такому не 
готов. Свои работы при-
слали 386 юношей и де-
вушек из 19 стран. Я на-
писала фантастическое 
произведение под назва-
нием «Больница им. Ю.А. 
Козлова», где рассказала 
о том, как будут выгля-
деть медучреждения через 
много лет, с какими новы-
ми болезнями столкнутся 
врачи. Имя для больницы 
также выбрано неслучай-
но. Главврач Иркутской 
областной детской боль-
ницы Юрий Козлов – все-
мирно известный детский 
хирург, заслуженный врач 
России.

В моем рассказе есть 
пациент-киборг, чье тело 
почти все состоит из ис-
кусственных материалов. 
Есть гибрид человека и 
тигра, ведь я уверена, что 
в будущем люди смогут 
изменять ДНК. По сюжету 
человек-тигр часто болеет, 
и ему выращивают лег-
кие для пересадки. Также 
в больнице есть отделе-
ние, где лечат не болезни, 
а отсутствие каких-либо 
человеческих способно-
стей. Например, родители 
одного мальчика просили 

докторов «вылечить» ему 
музыкальный слух, чтобы 
он играл на скрипке. В об-
щей палате лежат любите-
ли виртуального мира, они 
страдают не только физи-
чески из-за дистрофии, но 
и морально: им не хвата-
ет живого общения. Еще 
в больнице лечилась де-
вушка, которая принимала 
много таблеток, когда ей 
хотелось без повода испы-
тать различные чувства, 
и теперь ее лечат доктора, 
так как у нее пропали все 
собственные эмоции. В 
больнице есть своя лабо-
ратория, 3D-принтер и все 
необходимое, чтобы созда-
вать индивидуальные ле-
карства. 

 Æ Какую базу знаний нужно 
иметь, чтобы прогнози-
ровать будущее?

– Чтобы быть способ-
ным к научному творче-
ству, анализу и прогнози-
рованию будущего, нужно 
знать и изучать не только 
настоящее, но и прошлое 
– это расширяет кругозор. 
Как говорится, все новое 
– хорошо забытое старое. 
Возможно, мне помогает 
то, что я люблю глубоко 
погружаться в тему. Пре-
жде чем написать самый 
обычный рассказ, могу не-
делями изучать научные 
статьи и новости. 

У меня исследователь-
ский склад ума, в инсти-
туте помимо экономики я 
изучала китайский язык. 
Исторические летописи, 
посвященные курыка-
нам и бома, как раз пи-
сались китайскими авто-
рами. Эти документы уже 
переводились на русский 
язык не раз, но намного 
интересней взглянуть на 
оригинал самому и, воз-
можно, заметить то, че-
го не увидел предыдущий 
переводчик. Нужно вни-
мательно изучать каждый 
иероглиф, чтобы ничего не 
упустить. Ведь некоторые 
понятия могли изменить 
свой смысл. Например, 
при описании разных на-
родов в китайских летопи-
сях часто фигурирует на-
звание «Северное море», 

в далекие времена так на-
зывали многие водоемы, в 
том числе Байкал, а так-
же и Северный Ледовитый 
океан. 

 Æ С какой целью ты изуча-
ешь исторические лето-
писи?  

– Изучением истории 
Сибири меня заразила ма-
ма, она занимается обще-
ственной деятельностью и 
реализует проекты на Оль-
хоне, в Качугском районе. 
В последнем есть уникаль-
ные петроглифы, которые 
я планирую исследовать. 
В перспективе это может 
стать основой для концеп-
ции по созданию музея 
под открытым небом. 

Еще я участвую во Все-
российском конкурсе по 
русской истории «Насле-
дие предков – молодым». 
Он проводится журналом 
«Русская история» и ор-
ганизацией «Император-
ское Русское историческое 
общество». В прошлом 
году заняла третье место 
в номинации «История 
моей малой родины», а в 
нынешнем вышла в фи-
нал. Прошлая работа была 
посвящена курыканам – 
народу, населяющему не-
когда Сибирь, и всему, что 
связано с их культурой и 
образом жизни. А в этот 
раз я исследовала народ 
бома, который также свя-
зан с Прибайкальем.

 Æ История твоей семьи 
тебе тоже интересна?

– В нашей семье исто-
рией рода сначала увлек-

ся мой отец, а затем я. 
По его линии мы знаем 
всего несколько поколе-
ний. А вот по материнской 
есть серьезные зацепки. 
Мы нашли село Татарские 
Юнки в Мордовии, откуда 
пошла часть наших пред-
ков. Также в Пензенском 
архиве обнаружили доку-
менты о прошении при-
своения дворянского ти-
тула роду. В Хабаровском 
архиве есть документы по 
родне, которая в начале XX 
века проживала в Мань-
чжурии. Госархивы посте-
пенно оцифровываются и 
публикуют все в открытый 
доступ, так что изучение 
семейного древа продол-
жится. 

 Æ Как семья повлияла на 
твое формирование?

– Мои родители для 
меня самый большой ав-
торитет в жизни. Я бла-
годарна им за то, что они 
никогда не требовали от 
меня достижений, а позво-
ляли проявлять себя тогда, 
когда приходило вдохно-
вение. Все кружки, в ко-
торые ходила, я выбирала 
всегда сама, меня никто 
не заставлял. Собственно, 
в конкурсах тоже участвую 
по порыву сердца. 

 Æ Чем увлекаешься для 
души?

– Многие рассказы я 
пишу для себя, они не уча-
ствуют в конкурсах. Зани-
малась литературным пе-
реводом китайской поэзии 
и прозы, рисованием, по-
сещала театральную сту-
дию. В школе много чем 

увлекалась и участвовала в 
различных олимпиадах – 
по экологии, астрономии, 
технологии. Недавно ку-
пила графический план-
шет и рисую на нем. Осо-
бенно мне удаются закаты 
и рассветы. Увлечение ху-
дожественным искусством 
и театром привело меня к 
новому виду творчества – 
косплею. Его суть – пере-
воплощение в различных 
героев. В Иркутске прошло 
уже немало фестивалей 
косплея. Обычно выбира-
ют персонажей компью-
терных игр, кинематогра-
фа, литературы, комиксов, 
аниме. Не так давно мы 
с другом пошли немного 
дальше и изготовили ко-
стюмы персонажей из ме-
тал-оперы группы «Эпи-
демия». 

Еще я развожу фиалки, 
у меня сейчас около 60 
видов. Это очень красивые 
цветы, которые радуют 
своим цветением круглый 
год. Мне также нравится 
вязать крючком ажурные 
салфетки. Хобби много. Не 
занимаюсь только спор-
том. А подтянутая фигу-
ра – результат генетики и 
активного образа жизни.

 Æ Расскажи о своих твор-
ческих планах. 

– Хочу посвятить се-
бя дальнейшему изучению 
истории родного края. 
А еще написать большое 
произведение. Идей очень 
много. 

 � Ольга ЖАРКОВА 
Фото: архив  
Маргариты Семеновой 

Гости из будущего
Иркутянка победила  
в международном молодежном конкурсе

Талантливой, активной и креативной молодежи  
в Приангарье много. Ей мы посвящаем новую рубрику, 

которую будем вести совместно  
с министерством по молодежной 

политике. Присоединяйтесь!  
Ждем писем в наших соцсетях и  

на почту og@ogirk.ru. 

 � знай наших!  Как выглядят 
больницы будущего, с какими 
новыми болезнями столкнутся врачи? 
Фантастический рассказ об этом написала 
иркутянка Маргарита Семенова. Ее работа 
выиграла Гран-при на Международном 
молодежном конкурсе «Горизонт-2100».
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�� репортаж  
Количество грядок, пло-
щади посевов и пого-
ловье скота – все это 
предстоит пересчитать. 
С 1 августа в Иркутской 
области стартовала пер-
вая сельскохозяйственная 
микроперепись. 

обойти�пешком�480�усадеб�

Поселок Пивовариха Иркутского 
района. Каменный дом с кова-
ной оградой и буйством рябины 
в палисаднике. Девушка в специ-
альной форме, маске, перчатках и 
с планшетом в руках стучится в 
ворота. 

– Здравствуйте, я переписчик 
вашего участка, вот мои удосто-
верение и паспорт, – Светлана 
Кузнецова показывает документы 
хозяйке усадьбы. – Вы позволите 
задать несколько вопросов отно-
сительно вашего подсобного хо-
зяйства?

Хозяйка Ольга слушает поясне-
ния о том, зачем нужна микро-
перепись в личных подсобных хо-
зяйствах и отвечает на вопросы 
собеседницы. 

В переписном листе девять 
пунктов.

– Сколько человек проживает 
в домохозяйстве? Вы сельхозпро-
дукцию для самообеспечения вы-
саживаете? Какие овощи растут в 
открытом или закрытом грунте? 
– задает вопросы Светлана.

В ходе разговора она заносит в 
сводный реестр все сведения о са-
довом участке Ольги. Переписчика 
интересуют его размеры, количе-
ство живности, виды и площади 
выращиваемых сельхозкультур. 
Учитываются бахчевые, зерновые, 
лук, чеснок, бобовые и даже виды 
капусты – цветная или брокколи…

На вопрос о том, держит ли 
семья фазанов, страусов или вер-
блюдов, хозяйка улыбается – таких 
на подворье нет. Между прочим, 
по итогам последней сельхозпе-

реписи, которая проводилась в 
2016 году, выяснилось, что жители 
Иркутской области выращивают 
киви, арбузы и дыни, разводят 
осликов, фазанов, страусов и даже 
экзотических павлинов.

80-летняя соседка Валентина 
Ивановна работает на огороде, дер-
гает из картошки сорняки и тоже 
поджидает переписчиков:

– Мы с моим 
дедом совокупно 
90 лет на земле 
отработали, чего 
только не выра-
щивали. И сколь-
ко переписей уже 
было за эти годы! 
А сельскохозяй-
ственный учет 
– дело нужное, 
пусть приходят и 
ко мне!

Окончив опрос, 
Светлана Кузне-
цова отправляет-
ся дальше. Ей предстоит за рабо-
чий день пешком обойти больше 16 
домовых хозяйств. 

– Отличный фитнес! – улыба-
ется девушка.

А средняя нагрузка на одного 
переписчика в области – 480 уса-
деб! 

Зачем�нужен�аграрный�
микроучет?

По словам руководителя Ир-
кутскстата Ирины Ивановой, рань-
ше сельхозпереписи проводились в 

стране раз в де-
сять лет. Но сегод-
ня этого недоста-
точно, поскольку 
за десятилетие 
структура сель-
ского хозяйства 
меняется до не-
узнаваемости. 

– Поэтому бы-
ло принято ре-
шение с 2021 го-
да проводить в 
п р о м е ж у т к а х 
аграрный микро-
учет, – рассказала 
Ирина Иванова. 

– Сельскохозяйственные органи-
зации, фермеры и индивидуаль-
ные предприниматели должны 
самостоятельно заполнить пере-
писные бланки и представить их 

через систему WEB-сбора Росста-
та. Владельцы личных подсобных 
хозяйств будут опрашиваться пе-
реписчиками, данные занесут в 
электронные формы. Это позволит 
сократить время на обработку ре-
зультатов. 

Сельхозорганизации и фермеров 
спросят, в том числе, о наличии 
складов и сооружений для хране-
ния урожая, выращиваемых сель-
хозкультурах.

– Микроперепись поможет по-
лучить наиболее точную и объ-
ективную информацию по теку-
щему состоянию сельского хозяй-
ства региона, скорректировать курс 
аграрной политики в интересах 
развития отрасли. Она позволит 
определить, сколько сельхозтоваро-
производителей сегодня получают 
господдержку и как повысить ее 
эффективность, – прокомменти-
ровал замминистра сельского хо-
зяйства Иркутской области Павел 
Матрунчик.

Он указал на важность участия 
в переписи личных подсобных хо-
зяйств жителей Приангарья. Так, 
по данным 2016 года, их доля в 
общем объеме производства сель-
хозпродукции составила 42%.

– Микроперепись поможет оце-
нить текущий потенциал этой ка-
тегории хозяйств, собрать инфор-
мацию для выработки мер по их 
развитию и вовлечению в товарное 
производство, – уточнил Павел Ма-
трунчик.

Все переписчики заинтересо-
ваны в достоверной информации, 
которая послужит главной задаче 
– обеспечению населения Приан-
гарья собственными продуктами 
питания. Бояться сельхозпереписи 
не надо. Бланки анонимные. Ни-
где, ни при каких обстоятельствах 
нельзя будет идентифицировать, 
какого конкретно объекта, какого 
лица касались цифры, пояснили в 
Иркутскстате.

Микроперепись пройдет в тече-
ние августа, а первые ее итоги бу-
дут объявлены в ноябре этого года.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

сельское�хоЗяйств

«Верблюдов не держите?»
В Иркутской области стартовала  
сельхозперепись

ÎÎ
ВÎИркутскойÎобластиÎвÎсельскойÎместностиÎпроживаетÎоколоÎ20%Î
населения,ÎдляÎмногихÎпроизводствоÎсельхозпродукцииÎ–ÎосновноеÎ
занятиеÎиÎисточникÎдохода.

в�ходе��
микропереписи��

предстоит�получить�
сведения�почти�о

�190 тыс. 
хозяйств�

иркутской�области

ВÎПриангарьеÎработаютÎ
390Îпереписчиков
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 � Профессия  
Впервые за 
несколько лет в 
России уровень 
конкуренции 
среди соискателей 
на рынке труда 
снизился и 
составил 3,7 резюме 
на вакансию. 
Два года назад 
этот показатель 
был в два раза 
выше. Иркутская 
область здесь не 
исключение.

По данным Новосибир-
ского филиала Headhunter, 
в июне уровень конкурен-
ции в Приангарье снизился 
до 2,9 резюме на одну ва-
кансию. Низкий спрос у нас 
на занятость в банковской 
сфере (1,1 резюме на ва-
кансию), в медицине (0,8), 
на производстве (1,6), в ав-
томобильном бизнесе (0,9), 
страховании (0,6), строи-
тельстве (0,7), туризме и 
гостиничном бизнесе (1,3). 

Самый высокий уровень 
конкуренции – за работу 
в сфере высшего менед-
жмента (5,1), в категории 
«искусство, развлечение и 
масс-медиа» (5,6), среди 
соискателей в госслужбе и 
некоммерческих организа-
циях (5), юристов (4,8). 

– При этом комфортный 
уровень конкуренции на 
рынке труда составляет 5–6 
человек на место, – про-

комментировала директор 
Новосибирского филиала 
Headhunter Екатерина Дег-
тярева. – Динамика спроса 
и предложения разбалан-
сирована. Рынок остает-
ся «соискательским», так 
как сказывается дефицит 
молодежи и высококвали-

фицированных кадров. На 
сегодняшний день можно 
также отметить популяр-
ность удаленной занятости, 
проектной и временной 
работы. Еще одной тенден-
цией является забота ком-
пании о сотруднике в плане 
образования и здоровья. 

По вахтовым вакансиям 
Иркутская область занима-
ет третье место по России 
(после Москвы и Башкорто-
стана). В 2021 году в данной 
категории зарегистрирова-
но 14 тыс. 94 предложения 
о трудоустройстве. Между 
тем на масштабную рекон-
струкцию Байкало-Амур-
ской магистрали к 2025 го-
ду необходимо набрать 15 
тыс. человек в подрядные 
организации и около 350 
специалистов в подразде-
ления РЖД. Клич кинули 
по всей стране. 

– Перед нами была по-
ставлена задача до 30 июля 
найти по 1,5 тыс. человек 
на каждый из 16 филиалов 
железных дорог, – расска-
зал заместитель начальни-

ка службы управления пер-
соналом ВСЖД АО «РЖД» 
Максим Сериков. – ВСЖД 
нашла почти 3 тыс. соис-
кателей, которые изъявили 
желание работать на про-
ектах модернизации БАМа 
и Транссиба. Информацию 
по ним мы направили в 
контакт-центр РЖД, кото-
рый уже провел подробную 
беседу с каждым. «Ворон-
ку» второго этапа прошли 
около 500 человек. 

По данным Максима 
Серикова, на выполнение 
различных работ требуют-
ся бетонщики, водители, 
машинисты спецтехники, 
электростанций и различ-
ных установок, электрога-
зосварщики, монтажники, 
монтеры пути, сигналисты, 
слесари, электромонтеры, 
штукатуры, подсобные ра-
бочие и другие. В зависи-
мости от специализации, 
навыков и сложности рабо-
ты зарплата работников со-
ставит от 30 тыс. до 125 тыс. 
рублей. Для выполнения 
сложных заданий нужны 
специалисты с опытом, 
разнорабочими могут быть 
даже студенты.

Директор Иркутского 
техникума речного и ав-
томобильного транспорта 
Евгений Торунов в свою 
очередь заявил, что для 
масштабного проекта РЖД 
требуются представите-
ли порядка 50 профессий. 
Проблемы могут возник-
нуть с рабочими кадрами, 
поскольку престиж таких 
специальностей в послед-
ние годы упал. 

 � Елена ПШОНКО 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Кадры для БАМа
Почему падает конкуренция на рынке труда?

ÎÎ
ПоÎвахтовымÎвакансиямÎИркутскаяÎобластьÎзанимаетÎ
третьеÎместоÎпоÎРоссииÎ(послеÎМосквыÎиÎБашкортостана).Î
ВÎ2021ÎгодуÎвÎданнойÎкатегорииÎзарегистрированоÎÎ
14Îтыс.Î94ÎпредложенияÎоÎтрудоустройстве.ÎМеждуÎтемÎ
наÎмасштабнуюÎреконструкциюÎБайкало-АмурскойÎ
магистралиÎкÎ2025ÎгодуÎнеобходимоÎнабратьÎÎ
15Îтыс.ÎчеловекÎвÎподрядныеÎорганизацииÎиÎоколоÎÎ
350ÎспециалистовÎвÎподразделенияÎРЖД.ÎКличÎкинулиÎ
поÎвсейÎстране.

 � Проект  
культурный проект 
«северный десант» в 
седьмой раз пройдет в 
иркутской области. в этом 
году с 20 по 29 августа 
известные российские 
артисты традиционно 
выступят в иркутске, 
Усть-кутском, Усть-
илимском и впервые 
посетят качугский 
район. с творческими 
встречами к жителям 
Приангарья приедут 
заслуженные артисты рф 
игорь Ливанов и Эвклид 
кюрдзидис, актриса и 
певица татьяна Абрамова, 
актер и телеведущий 
Денис Матросов. 

–Î МыÎ впервыеÎ покажемÎ нашимÎ
гостямÎ ШишкинскиеÎ писаницы,Î
побываемÎ вÎ Культурно-просве-
тительскомÎ центреÎ им.Î святите-
ляÎ ИннокентияÎ Вениаминова,Î
аÎ такжеÎ традиционноÎ посетимÎ
Байкал,Î –Î сообщилаÎ органи-
заторÎ «СеверногоÎ десанта»Î Та-
тьянаÎ Жиндаева.Î –Î ВÎ этомÎ годуÎ
проектÎпосвященÎсразуÎнесколь-
кимÎ событиямÎ –Î ГодуÎ Байкала,Î
20-летиюÎ генеральногоÎ партне-
раÎ проектаÎ –Î ИркутскойÎ нефтя-
нойÎкомпании,Î55-летиюÎгородаÎ
Железногорска-Илимского,Î ко-
торыеÎ отметилиÎ вÎ 2020Î году.Î АÎ
такжеÎ 95-летиюÎ Усть-Кутского,Î
Усть-Илимского,Î КачугскогоÎ
районовÎ иÎ 390-летиюÎ Усть-КутаÎ
иÎ360-летиюÎИркутска,ÎкоторыеÎ
отмечаютÎвÎ2021Îгоду.

ВÎ этомÎ годуÎ вÎ «СеверномÎ десан-
те»Î приметÎ участиеÎ фотографÎ иÎ

художникÎ ГюнайÎ Мусаева,Î кото-
раяÎпроведетÎмастер-классыÎдляÎ
детейÎ поÎ мобильнойÎ фотогра-
фии.ÎЖителямÎпредставятÎфильмÎ
«Клятва»ÎиÎдвеÎчастиÎкиноальма-
нахаÎ «СчастьеÎ –Î это…»Î кинофе-
стиваляÎ популярныхÎ киножан-
ровÎ«ХрустальныйÎисточник».Î

–Î ЛюдиÎ вÎ отдаленныхÎ районахÎ
оченьÎ нуждаютсяÎ вÎ качествен-
ныхÎ культурныхÎ событиях.Î АÎ
«СеверныйÎ десант»Î позволяетÎ
имÎпообщатьсяÎсÎартистамиÎна-

прямуюÎ иÎ такимÎ образомÎ обе-
спечиваетÎ доступÎ кÎ большойÎ
культуре,Î–ÎотметилÎдепутатÎЗа-
конодательногоÎ СобранияÎ Ни-
колайÎТруфанов.

Напомним,ÎперваяÎпоездкаÎ«Се-
верногоÎ десанта»Î былаÎ органи-
зованаÎ вÎ 2014Î году,Î кÎ юбилеюÎ
БАМа.Î ЗаÎ этиÎ годыÎ вÎ проектеÎ
принялиÎ участиеÎ околоÎ 20Î из-
вестныхÎ актеровÎ советскогоÎ иÎ
российскогоÎ кино.Î СредиÎ них:Î
народныйÎ артистÎ РФÎ ЮрийÎ На-

заров,Î заслуженныйÎ артистÎ РФÎ
ЭвклидÎ Кюрдзидис,Î уроженцыÎ
ИркутскойÎ областиÎ МаринаÎ
ЯковлеваÎ иÎ ОлегÎ Акулич,Î аÎ так-
жеÎ артистыÎ ИринаÎ Медведева,Î
СветланаÎ Тома,Î ИяÎ Нинидзе,Î
АлександрÎНосикÎиÎдругие.

КонцертыÎ иÎ выставкиÎ пройдутÎ
сÎ соблюдениемÎ противоэпиде-
миологическихÎмер.ÎВходÎнаÎвсеÎ
мероприятияÎ–Îсвободный.Î

 � Елена ОРЛОВА

«северный ДесАнт» вПервые 
ПройДет в кАчУгскоМ рАйоне
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   Люди друг друга 
   выручаЛи 

– Про БАМ я могу расска-
зывать часами. Прожил там 
12 замечательных лет. Это 
были самые лучшие годы, – 
признается Игорь Борисов. 
– Там я сформировался как 
юноша, как человек, ведь я 
приехал туда в 22 года. Эту 
магистраль строил весь Со-
ветский Союз, я встретил 
представителей всех наци-
ональностей, познакомился 
с умными и прогрессивны-
ми людьми. 

Педагог Игорь Иванович 
Борисов награжден меда-
лью «За строительство 
БАМа». В Иркутске он из-
вестен как основополож-
ник командной психоло-
гической игры «Мафия». 
Родился в поселке Тельма 
Усольского района, выпуск-
ник физико-математиче-
ского факультета БГУ. Был 
депутатом думы Усолья-
Сибирского, возглавлял со-
вет предпринимателей, бо-
лее 10 лет жил и работал в 
Москве. 

– Как я попал на БАМ? 
Очень просто. Великая 
стройка была тогда у всех на 
слуху, – вспоминает он. – 
После окончания вуза рабо-
тал в улан-удэнской школе 
учителем физики и физ-
культуры. У меня тогда уже 
была семья, родился сын. 
Однажды мне позвонили 
и пригласили на БАМ. За 
три дня нужно было уво-
литься и приехать. Это 1983 
год, середина учебного года. 
Я никак не мог решиться 
на разговор с директором, 

но когда все же подошел, 
Михаил Иванович сказал с 
легким сердцем: «Конечно 
езжай, Игорь. БАМ – вели-
кое дело!» Я взял отцовскую 
теплую шубу, собрал чемо-
дан и полетел в Северо-
муйск. Там тогда работали 
тоннельщики. Зима, минус 
сорок, костер на трассе. На 
попутке добрался до Такси-
мо, переночевал у ребят из 
отряда «Бурятский комсо-
молец», а оттуда на «вах-
товке» добрался до посел-
ка Витим. Кстати, на БАМе 
можно было поехать в лю-
бой поселок и попроситься 
на ночлег – двери не закры-
вались. Потом не раз при-
шлось убедиться, что там 
всегда действовало правило 
– люди друг друга выруча-
ли. Иначе БАМ построить 
было бы невозможно. 

Повседневная жизнь ба-
мовца была трудной. Во-
да привозная. Ехать надо 
– стой на трассе, жди по-
путки. 

 – В вахтовом поселке 
Витим школы не было, мы 
добирались на автобусе до 
следующей станции Куан-
да, ехали 30 км туда и об-
ратно каждый день, вместе 
с детьми. При этом дети 
учились хорошо, пели пио-
нерские песни в дороге. Я в 
автобусе сразу засыпал, по-
тому что вел всю матема-
тику с четвертого по деся-
тый классы, а еще физику. 
Мои ученики помнят меня, 
передают приветы, пишут 
в соцсетях. Многие из них 
стали достойными людь-
ми, – рассказывает Игорь 
Иванович.

Поселок Куанда, где он 
жил, называют малой сто-
лицей БАМа. Несмотря на 
то что наш герой приехал 
уже в конце строительства 
Байкало-Амурской маги-
страли, за пять лет в Куанде 
наблюдал все – от палаток 
до укладки «Золотого зве-
на».

– Когда меня выбрали 
главой комсомола, мы пе-
реехали в Новую Чару, и 
там проработал еще семь 
лет, в том числе в долж-
ности замглавы. В 2003 
году переехал в Москву и 
каждую осень 
собирал быв-
ших бамов-
цев в Измай-
ловском пар-
ке на встречу, 
п о с в я щ е н-
ную стыковке 
рельсов. При-
езжали лю-
ди из других 
городов. Мы 
н а к р ы в а л и 
столы, обни-
мались, вспо-
минали тех, кого уже 
нет. Первые годы после 
отъезда сильно ску-
чал по БАМу, по своим 
Кадарским горам, по 
которым ходил десять 
лет и водил учеников 
в походы. Этой осенью 
обязательно поеду в 
Чару.

Своих детей он на-
зывает настоящими 
бамовцами. И если 
сын Святослав прие-
хал почти в годовалом 
возрасте, то дочь Ольга 
родилась на восточном 

участке, в Новом Ургале. В 
Иркутске окончила вуз с 
красным дипломом, бы-
ла делегатом молодежного 
форума на Селигере. «Она 
лидер, потому что родилась 
на БАМе! Я за нее спокоен», 
– говорит Борисов.

Шесть лет назад он вер-
нулся в Иркутск, занимает-
ся продюсированием и меч-
тает снять о БАМе хороший 
документальный фильм. 

   репортажи с БаМа 
   привозиЛ каждый 
   Месяц 

– Впервые услышал про 
«стройку века», находясь в 
самом северном городе ми-
ра – Норильске, где работал 
фотокорреспондентом в га-
зете, – вспоминает вете-
ран труда, награжденный 
медалью «За строительство 
БАМа», журналист Валерий 
Карасев.

Летом 1975 года по се-
мейным обстоятельствам 
он прилетел в Иркутск. 
В аэропорту повстречал 
представителей студотря-
дов, которые направлялись 
в Усть-Кут. Так возникла 
идея попросить команди-
ровку на БАМ, а затем рас-
сказать об этом в Норильске 
на страницах «Заполярной 
правды».

– Первый мой репортаж 
был о строителях станции 
Ния-Грузинская, которую 
строил комсомольско-мо-
лодежный отряд Грузии. 
Нас доставили на вертолете 
до первой точки, в даль-
нейшем я должен был про-
ехать по всему маршруту. 
Но погода не заладилась, и 

всю неделю 
командиров-
ки я так и 
провел на од-
ной станции. 
Сегодня здесь 
красивые до-
ма, а в то вре-

мя – деревянные бараки и 
непролазная грязь. Един-
ственная баня была, и та 
сгорела как раз в дни моей 
командировки. Познако-
мился практически со все-
ми жителями, подружился 
даже с козлом Васькой, ко-
торого привезли с родины 
грузины.

В 1979 году семья пере-
ехала в Иркутск, и Валерий 
Карасев стал фотокорре-
спондентом газеты «Вос-
точно-Сибирская правда». 
Репортажи с БАМа приво- 
зил каждый месяц. Наблю-
дал, как формировались 
бригады, как совершали 
трудовые подвиги там, где 
нет благоустройства. 

– Присутствовал даже на 
комсомольско-молодежной 
свадьбе. Жених с невестой 
были в классических на-
рядах и резиновых сапогах, 
а первым совместным жи-
льем у них была палатка. 
Оба счастливые, улыбают-
ся, – вспоминает он.

В 1984 году БАМ приехал 
принимать первый заме-
ститель председателя Сове-
та министров СССР Гейдар 
Алиев. 

– Выяснилось, что кор-
респондент ТАСС опоздал на 
самолет и с согласования 
первого секретаря иркут-
ского обкома Василия Сит-
никова меня включили в 
группу сопровождения. Во 
время той поездки сделал 
больше 1600 снимков. Это 
репортажная съемка: Али-
ев общается с рабочими, с 
журналистами, с местны-
ми жителями... Как вы-
яснилось в дальнейшем, 
данная съемка – одна из 
немногих сохранивших-
ся. В 2012 году пересмотрел 
все негативы и выбрал 89 
самых характерных. Они 
стали основой моей пер-
сональной фотовыставки 
в Москве «Гейдар Алиев. 
Неизвестные фотографии», 
которую организовало по-
сольство Азербайджана, где 
чтут память этого обще-
ственно-политического де-
ятеля, – рассказывает Вале-
рий Григорьевич.

В 2019 году он проехал на 
эстафетном поезде в честь 
45-летия начала строи-

тельства Байкало-
Амурской магистрали 
из Иркутска в Тын-
ду. По пути в столицу  
БАМа делали останов-
ки на вокзалах Тай-
шета, Лены, Киренги, 
Улькана, Северобай-
кальска, Кичеры, Ан-
гоя, Нового Уояна, Оку-
сикана, Таксимо, Ку-
анды, Балбухты, Новой 
Чары, Хани, Юктали и 
Тынды. Заметно, что 
люди соскучились по 
вниманию. И они дей-
ствительно достойны 
внимания – поколение 
героев знаменитых 
строительных бригад 
Бондаря, Варшавского, 
Лакомова.

�	 Ольга	ЖАРКОВА

Великая стройка  
определила судьбу

 � знай наших!   
«Мы все прекрасно 
понимаем, что 
без БАМа Сибирь, 
Иркутская 
область были бы 
совершенно иными. 
Магистраль дала 
огромный толчок к 
развитию. И сегодня 
это важнейшая 
транспортная 
артерия, а все, 
кто строил БАМ, – 
настоящие герои, 
их подвиг нельзя 
забывать», – 
сказал губернатор 
Игорь Кобзев. С 
этими героями 
мы знакомим вас 
в специальном 
проекте «БАМ – 
стройка века».

Игорь  
Борисов

Снимок с фотовыставки «Гейдар Алиев. 
Неизвестные фотографии»

Валерий Карасев проехал на эстафетном 
поезде в честь 45-летия БАМа

Своих детей  
он называет  

бамовцами
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 Æ Аркадий, когда вы начали 
сочинять музыку?

– Музыка всегда была 
в моей жизни. Я окончил 
музыкальную школу, потом 
музыкально-педагогиче-
ский факультет Иркутско-
го пединститута по классу 
фортепиано. 10 лет препо-
давал в педколледже, а уже 
оттуда в 2001 году ушел в 
шоу-бизнес. 

Признаюсь, что я всю 
жизнь сочинял музыку, но 
воспринимал это скорее как 
хобби. В 2013-м воплотил в 
жизнь свою идею – про-
вести фестиваль для мест-
ных музыкантов. Назвал 
его «Эхо души». Именно 
после него я понял, что хо-
чу посвятить жизнь музы-
кальному творчеству. Тогда 
же судьба свела меня с На-
тальей Калининой, которая 
пишет теперь практически 
все тексты для моих песен. 
Я начал писать песни для 
себя, аранжировать и сни-
мать клипы. Работал в раз-
ных жанрах. Кстати, первая 
песня, которую я записал 
– «Адвокаточка».

 Æ Вы работали в жанре 
шансон?

– Это скорее городской 
романс. Когда я написал его, 
мне многие ставили это в 
упрек. Говорили: интелли-
гентный человек, а поешь 
такое! Но я не видел в этой 
песне ничего криминально-
го. Мы с режиссером Ни-
колаем Тархановым сня-
ли клип, выложили его на 
YouTube. И, кстати, песню 

сразу взяли на телеканал 
«Шансон ТВ» в програм-
му «О чем поет страна», и 
она попала в топ. Потом на 
10-летие телеканала я запи-
сал музыкальное поздрав-
ление, которое оказалось 
лучшим по всей стране. Так 
меня пригласили высту-
пить в Кремль. Потом были 
гастроли. Я сделал концерт 
в российском консульстве в 
Пекине, выступал в Сочи, 
Москве, Якутске, Бодайбо, на 
золотых приисках…

 Æ Какие еще песни есть в 
вашем репертуаре?

– Эстрадные популярные 
песни, произведения о Си-
бири, композиции о про-
фессиях: про железнодо-
рожников, золотодобытчи-
ков, гаишников. Мне нра-
вится этот жанр, ведь он 
прославляет людей труда. 
Недавно я написал песню 
про дорожных рабочих, ко-
торая тоже звучит на Ра-
дио Шансон. У меня четыре 
альбома в эстрадном жанре. 
Многие песни крутятся на 
федеральных каналах, есть 
они и на цифровой плат-
форме на радио.

 Æ Вы достаточно успешны 
как автор-исполнитель, 
почему решили перейти 
к крупной музыкальной 
форме?

– В ноябре 2020 года ме-
ня приняли в Союз компо-
зиторов Иркутской области. 
Коллеги и посоветовали мне 
поразмышлять о создании 
инструментального произ-
ведения. И я подумал: по-

чему бы и нет? Ведь мне ин-
тересно работать в разных 
жанрах. И все складывалось 
настолько удачно, что в Ир-
кутск к этому времени пе-
реехал замечательный му-
зыкант Николай Кустов, ко-
торый работает дирижером 
оркестра народных инстру-
ментов Иркутской област-
ной филармонии. Он согла-
сился сделать аранжировку 
моих композиций. Работа 
меня по-настоящему за-
хватила, и я решил создать 
произведение для эстрадно-
духового оркестра.

 Æ То есть у вас уже несколь-
ко инструментальных 
пьес?

– Есть композиции для 
оркестра народных ин-
струментов – «Глубин-
ка сибирская», «Снежный 
вальс», «Праздничная», 
для эстрадно-духового ор-
кестра – «Поппури», мои 
московские друзья-музы-
канты сделали аранжиров-
ку, цикл произведений для 

фортепиано, саксофона и 
трубы – «Акварель», «Не-
мая грусть», «Быть вдво-
ем»...

Думаю, для нашего реги-
она – это уникальный про-
ект. В конце мая мы долж-
ны были впервые сыграть 
произведения в Иркутской 
областной филармонии, но 
пандемия внесла свои кор-
рективы. Надеюсь, что мы 
все-таки представим их пу-
блике, ведь мои коллеги го-
ворят, что они свежи, новы, 
в них очень интересная по-
дача по аранжировке.

 Æ Вы уже получили отклик 
коллег?

– Дело в том, что у ме-
ня есть некая фокус-группа 
музыкантов, которые чест-
но, я надеюсь, оценивают 
мое творчество. И от них я 
жду, прежде всего, крити-
ки. Кроме того, пьесы, по 
отзывам, очень нравятся 
оркестрантам, которые их 
исполняют, а это дорогого 
стоит.  

Понимаю, что сейчас не 
все люди ходят в филармо-
нию, не все слушают радио, 
и чтобы донести свое твор-
чество до слушателей, нуж-
но снимать видеоклипы. 
Такая форма, как показы-
вает практика, лучше всего 
продвигает музыкальные 
произведения. А продви-
жение – это больное место 
многих наших коллег. В то 
же время очень важная его 
составляющая, ведь автор 
не должен писать в стол.

 Æ Что же вдохновило вас на 
создание пьесы для орке-
стра народных инстру-
ментов?

– У меня есть песня «Глу-
бинка сибирская», главную 
тему которой я и развил в 
пьесе. Вообще, у меня мно-
го произведений о Сибири: 
«Сыны Сибири», «Сибир-
ские пельмени», «Сибир-
ский чай», «Русская гар-
мошка». Думаю, когда песен 
будет десять, издать отдель-
ный альбом. Для меня очень 
важно прославлять Сибирь 
и Иркутскую область, ведь я 
горжусь своим краем. Когда 
мы четыре года назад ез-
дили по региону с гастро-

лями, я побывал в разных 
его уголках, увидел добро-
ту людей, красоту природы, 
и мне захотелось выразить 
свою любовь к малой родине 
так, как я это умею. Наталья 
Калинина написала текст, 
а я музыку «Глубинки си-
бирской». И она полюбилась 
людям, ведь многие звонят 
на радио и просят поставить 
песню в эфире. А читинский 
театр песни «Забайкальские 
узоры» два года назад взял 
это произведение в свой ре-
пертуар. Кстати, я планирую 
продолжать тему Сибири-
ады.

 Æ Чем эта пьеса отличает-
ся от песни?

– На протяжении четы-
рех минут инструменталь-
ной версии мы слышим жа-
лейку, тему на баяне, про-
игрыши на балалайке и еще 
около 20 инструментов. Мне 
хочется ввести туда и бари-
тон. Конечно, в произведе-
нии звучит русская народ-
ная тема. Любовь к родине 
прослеживается и в моей 
композиции «Снежный 
вальс». И это не случай-
но, ведь я очень хочу, чтобы 
мы не были «Иванами, не 
помнящими родства». Слу-
шали народную музыку и 
великих русских компози-
торов. Нам нужно гордиться 
своей родиной, краем, теми, 
кто живет рядом с нами, 
а не искать героев на дру-
гих континентах. Особенно 
нуждаются в поддержке лю-
ди творческих профессий.

 Æ Будет ли иметь продол-
жение фестиваль «Эхо 
души»?

– У меня есть намерение 
сделать большой фестиваль 
«Эхо души». Он будет не-
много другого плана. Я хочу, 
чтобы наши дети знали и 
пели песни советских ком-
позиторов, ведь в них за-
ключена любовь к родине, 
уважение к старшему по-
колению, идеология, кото-
рой сейчас нет. Очень хочу, 
чтобы молодежь ходила в 
филармонию. 

 Æ Расскажите о ваших 
творческих планах.

– Для меня как компо-
зитора самое важно в про-
изведении – мелодия, ко-
торая будет понятна людям. 
В планах у меня – напи-
сать музыкальную поэму 
или кантату для хора или 
ансамбля. Хочу замахнуть-
ся на эстрадно-симфони-
ческую музыку, чтобы там 
было много воздуха, духо-
вые инструменты. Хочется, 
чтобы люди больше слуша-
ли музыку, разбирались в 
ней, потому что песня нам, 
и правда, строить и жить 
помогает. 

 � Елена ОРЛОВА

Аркадий Стародубцев: 
Музыка всегда была в моей жизни

творчеств

�� интервью Творчество автора-исполнителя 
Аркадия Стародубцева знакомо и любимо не только 
иркутянами. Его песни звучат на федеральных каналах 
и исполняются коллективами из других регионов. 
2020 год стал поворотным для музыканта – он 
вступил в Союз композиторов Иркутской области и 
начал создавать произведения более крупных форм. 
Интересно, что творческую деятельность он совмещает с 
административной работой, является руководителем МАУ 
«Праздник», ведет авторскую программу «Я – Создатель».
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�� советы  До 1 сентября 
осталось меньше 
месяца. Как подготовить 
первоклассника к 
школе – беседуем с 
экспертами Иркутского 
центра развития семьи 
«Веста». По их мнению, 
письмо и счет – далеко 
не главные навыки, 
которые нужны ребенку. 

создаем�позитивный�
образ�

– У детей часто идеализиро-
ванное представление об учебе: 
друзья, веселое времяпрепровож-
дение, добрая учительница. Никто 
заранее не предполагает, что шко-
ла – серьезный труд. И к этому 
нужно готовить детей, объясняя 
заранее, что такое школа, – от-
мечает педагог, психолог, дирек-
тор Центра развития семьи «Ве-
ста» Наталья Паскевская. – Часто 
между собой родители могут ру-
гать школу, говорить, что там все 
плохо. Какой при этом настрой 
мы даем ребенку? Постарайтесь 
создать позитивный образ школы, 
исключив подобные обсуждения. 
Надо говорить, что школа помо-
жет получить те знания и навы-
ки, которые пригодятся в жизни.

надо�ли�в�школу�раннего�
развития?

Сейчас многие родители водят 
детей в школы раннего развития. 
Тревожность мам и пап по пово-
ду того, что ребенок должен быть 
подготовлен лучше всех, психоло-
ги не одобряют.

– Во-первых, боль-
шой акцент в таких 
школах делается на 
развлечения. Ребе-
нок думает, что в 
настоящей школе 
будет то же самое. 
К сожалению, он 
встречается с дру-
гой реальностью, – 
говорит замдиректора 
центра «Веста», психо-
лог Елена Гранкина. – Ро-
дители должны объяснить, что 
школа раннего развития и насто-
ящая школа – две разные вещи. 

К тому же у хорошо подготов-
ленного ребенка в реальной шко-
ле может пропасть мотивация к 
учебе, ведь все, что они проходят 
на уроке, он уже знает, и никакого 
роста не происходит.

И наоборот, недостаточно под-
готовленный ребенок также мо-
жет потерять мотивацию учить-
ся, потому что не успевает за 
другими учениками, а быть хуже 
всех не хочется.

социализация�важнее

Куда важнее для будущего пер-
воклассника не навыки чтения 
и письма, а умение общаться с 
детьми. 

– Бывает, что ребенок 7–8 лет 
приходит в школу и не умеет ни-
чего, даже завязывать шнурки. 
Это неумение не ускользает от 
внимания одноклассников, ребе-
нок становится причиной насме-

шек, – отмечает Елена Гранкина. 
– Нужно с будущим первоклас- 
сником обговаривать все ситуа-
ции в деталях, проигрывать их, 
искать выходы. Ведь для него лю-
бая трудность может стать ката-
строфой. 

Успешно социализировать-
ся поможет режим, максимально 
приближенный к школьному, с 
ранним подъемом, сбором порт-
феля и т.д. Примерно за две неде-
ли до школы включаем его, чтобы 
будущий первоклассник адапти-
ровался. 

Научите детей самоорганиза-
ции. Есть ребята, которым 

нужно очень много вре-
мени утром на сборы. 

Это особенность физи-
ологии. В этом случае 
вставайте и ложитесь 
раньше, чтобы ребе-
нок успел восстано-
виться. Иначе про-

изойдет истощение 
нервной системы.

Потихоньку нужно го-
товить его к тому, что игро-

вая деятельность отходит на вто-
рой план. Учебная выходит на 
первый, и она другая. Ограничи-
ваем время, которое ребенок про-
водит в гаджетах.

– Идеальная сре-
да для развития 
ребенка – семья. 
Если она много-
детная, много-
п о к о л е н н а я 
– вообще пре-
красно. Такие 
сложные связи 
развивают, он 
много общается с 
разными членами 
семьи, таким образом 
обретая те знания и на-
выки, которые нужны во взрослой 
жизни, – говорит Наталья Па-
скевская. – Такая идеальная среда 
не всегда у ребенка есть. Поэтому 
родителям в помощь всяческие 
«развивашки». Можно читать с 
ребенком книги, просить пере-
сказать фрагмент, спрашивать 
отношение к чему-то, пытаться 
выяснять причины, следствие. Но 

это лишь одна часть подготовки 
ребенка к школе. Помимо физио-
логической, психологической, есть 
еще и педагогическая часть, а это 
большой блок умений, среди ко-
торых есть одно важное условие, 
о котором родители часто забыва-
ют, – умение действовать по ин-
струкции. Учитель дает задание, 
и ребенок должен выполнить, что 
ему сказали. Как к этому приучать 
летом? 

Давайте любые задания: по-
мыть посуду, прибраться в ком-
нате, разобрать игрушки. Научите 
ребенка выполнять правила игры, 
настольной, групповой, все равно. 
В школе ведь тоже есть правила: 
тихонько сидеть на уроке, слушать 
учителя, поднимать руку, когда 
хочешь ответить. Когда этим за-
ниматься, если не летом?

завышенные�ожидания�
родителей

Часто ребенок в семье – центр 
Вселенной, все делается только 

для него. В итоге он не может 
перенести поражение, что он 

в чем-то не первый. Роди-
телям можно с этим по-
работать. Ведь в школе он 
будет в системе, и нужно 
заботиться не только о се-
бе, но и о ближнем. Не 
всегда на уроке возможно 

получить «пятерку», ино-
гда случаются и «двойки». 

Разъясните школьнику, что это 
жизнь. А когда такие ситуации 
проговариваются, тревожность 
ребенка снижается.

– Еще одна современная про-
блема – завышенные ожидания 
родителей, – продолжает Елена 
Гранкина. – Призываю вас за-
ботиться в первую очередь о здо-
ровье ребенка, потому что иногда 
оценки приходят через невроз. А 
такое никому не нужно. Трудно-

сти – это хорошо, они показывают, 
над чем ему нужно поработать. 
Только через преодоление трудно-
стей человек развивается.

Еще один момент, о котором 
учителя просят родителей, – на-
учить их элементарным правилам 
вежливости. Ко взрослым обра-
щаться на «вы», говорить «спа-
сибо», «пожалуйста» и т.д. Эти 
вещи более важны, чем оценки, 
они помогают адаптироваться в 
первом классе. 

кружки�подождут

Дополнительное образование – 
боль современного общества. Для 
родителей часто важно не каче-
ство кружков, мало интересует, 
что ребенок там делает, нравится 
ли ему на занятиях, важнее их 
количество. А то, что на консуль-
тации у психолога этот ребенок и 
слова не может сказать от устало-
сти, родителей не интересует.

– Самая частая рекомендация 
для родителей во время таких бе-
сед – сократите количество круж-
ков, – продолжает Елена Гранки-
на. – Исходите из особенностей 
ребенка, кто-то может ходить на 
несколько кружков, кому-то это 
даже необходимо, чтобы выплес-
нуть энергию. А кто-то не может 
осилить и одного.

В целом психологи рекоменду-
ют подождать с кружками месяц-
полтора и потом уже постараться 
вводить один, может быть, другой. 
При этом обязательно смотрите, 
нравится ли там ребенку, получа-
ет ли он удовольствие от дополни-
тельных занятий. Если нет, то и 
не нужно настаивать, иначе и без 
того непростой процесс адаптации 
в школе еще более усложнится.

 � Анна СОКОЛОВА

бразование

Памятка для родителей 
первоклассников

ÎÎ
УспешноÎсоциализироватьсяÎпоможетÎрежим,ÎмаксимальноÎ
приближенныйÎкÎшкольному,ÎсÎраннимÎподъемом,ÎсборомÎпортфеляÎиÎ
т.д.ÎПримерноÎзаÎдвеÎнеделиÎдоÎшколыÎвключаемÎего,ÎчтобыÎбудущийÎ
первоклассникÎадаптировался.



ogirk.ru22 11–17 августа 2021 № 87 (2286)

сел

   КешбэК 
   «расКручивает» 
   межсезонье

 Æ В межсезонье нынче было 
затишье или удалось 
привлечь туристов?

– Благодаря программе 
кешбэка в Приангарье про-
должали приезжать тури-
сты в апреле, мае и июне. 
Не так активно, как зимой, 
тем не менее туркомпани-
ям удалось нормально отра-
ботать межсезонье. В про-
шлые годы такого не бы-
ло. Всего в рамках третьего 
этапа программы Росту-
ризма путешествия в Ир-
кутскую область предлагали 
более 200 туроператоров и 
агрегаторов со всей России. 
Гостиниц, в которых мож-
но забронировать прожи-
вание и получить потом по 
кешбэку 20% от стоимости, 
стала в два раза больше по 
сравнению со вторым эта-
пом – с 18 до 42. 

 Æ Четвертый этап про-
граммы ожидается?

– Ростуризм уже объя-
вил о новом осеннем этапе 
– с 1 октября по 24 декабря. 
В Иркутской области это 
совершенно не популярное 
для туристов время. По-
этому надеемся, что про-
грамма кешбэка также по-
ложительно отразится на 
турпотоке в осеннее меж-
сезонье. Кстати, по реше-
нию Ростуризма окно про-
даж продлено до 31 августа. 

Ранее планировалось, что 
оно будет закрыто 31 июля. 

 Æ Почему так мало гости-
ниц и турбаз участвует 
в кешбэке?

– Программа распро-
страняется только на клас-
сифицированные средства 
размещения. В нашем ре-
гионе преобладают госте-
вые дома, которые не попа-
дают под классификацию. 
Сегодня на законодатель-
ном уровне принимается 
понятие «сельский госте-
вой дом», потом будут вво-
диться специальные ГОСТы 
для этой категории, чтобы 
в дальнейшем подвести ее 
под классификацию. Се-
годня в Иркутской области 
функционирует 667 кол-
лективных средств разме-
щения туристов. Класси-
фицировано 190 гостиниц 
и домов отдыха, из них три 
имеют категорию «пять 
звезд», 17 – «четыре звез-
ды», по 35 – «три звезды» 
и «две звезды», 16 – «од-
на звезда», остальные без 
звезд.

   Кратного роста 
   не произошло

 Æ На летний сезон у туро-
ператоров области были 
большие планы…

– На летний сезон ста-
вили высокую планку – 
хотели достичь докризис-
ного уровня турпотока. 
Если бы не ухудшающаяся 

ситуация по всей стране 
с коронавирусом, мы бы 
этого добились. К сожа-
лению, продолжают дей-
ствовать ограничения по 
наполняемости гостиниц 
и баз отдыха. А с июля 
добавились еще и новые 
ужесточающие правила –
требование справки ПЦР, 
либо документа о том, что 
человек переболел кови-
дом за последние полгода, 
либо результата анализа 
о наличии антител, ли-
бо документа о вакцина-
ции. Причем до 1 августа 
можно было заехать в го-
стиницу или на турбазу с 
одним компонентом вак-
цины, теперь – только с 
двумя. 

 Æ Кто проверяет наличие 
справок у туристов? 

– Сами турбазы прове-
ряют документы при за-
селении. Есть администра-
тивная ответственность 
для юридических и физи-
ческих лиц. Если проверка 
выявит факт проживания 
туристов без соответству-
ющей справки, то базы от-
дыха будут оштрафованы. 
Обязанность проверки воз-
ложена на муниципальные 

образования. О каких-либо 
нарушениях пока не сооб-
щалось. 

Между тем для удоб-
ства туристов мы со-
вместно с региональным 
минздравом и Роспотреб-
надзором проработали 
дополнительные пункты 
сдачи анализов ПЦР в Ир-
кутске – в аэропорту и 
на железнодорожном вок-
зале. Результаты готовят-
ся в течение суток. Огра-
ничения для заселения 
действуют в Иркутском, 
Ольхонском и Слюдянском 
районах, поэтому можно 
жить в гостинице в Ир-
кутске и ждать резуль-
таты анализов. На авто-

вокзале не стали делать 
пункт, потому что рядом 
есть платная лаборатория, 
а само здание не приспо-
соблено для организации 
сдачи анализов.

 Æ Многие отказались от 
брони после введения 
справок?

– После выхода указа о 
справках было дано доста-
точно времени турбазам, 
гостиницам и туркомпа-
ниям для того, чтобы они 
подготовились к этому но-
вовведению и отработали 
с туристами – предупре-
дили их. Но в самом на-
чале новых ограничений 
отказы от брони все равно 
были – порядка 25–30%. 
Учитывая высокий сезон, 
свободные апартаменты 
быстро заселялись мест-
ными жителями. В кон-
це июля – начале авгу-
ста в Иркутской области 
наконец-то установилось 
лето, и все массово поеха-
ли на отдых. Отмечается 
увеличение так называе-
мых диких туристов, ко-
торые живут в палатках. 

 Æ Высокий спрос – высокие 
цены?

– Надо признать, в Ир-
кутской области, в отличие 
от ряда других российских 
регионов, которые попу-
лярны среди туристов, 
рост цен был не очень вы-
соким. Зимой произошел 
первый скачок – порядка 
6–8%. Сейчас мы наблюда-
ем тоже увеличение стои-
мости турпутевок и про-
живания – в пределах 10%. 
Представители турбизнеса 
объясняют это подорожа-
нием ряда услуг и рабо-
той в условиях ограниче-
ний. Гостиницы – тем, что 
есть затраты на обеспече-
ние санитарной безопас-
ности. На Байкале всег-

бщество

Туризм против  
коронавируса: кто сильнее?

 � обзор  Уже второй год из-за закрытия границ в Иркутскую область едут гости со 
всей России. Туристско-экскурсионный поток в первом полугодии 2021 года составил 
800 тыс. человек. Это больше, чем за аналогичный период доковидного 2019 года, когда в 
Приангарье побывало 762 тыс. туристов. На текущее лето у туроператоров были большие 
планы, но вспышка коронавирусной инфекции пришлась как раз на июль-август – в 
самый разгар сезона на Байкале. О перспективах отрасли в сложных условиях пандемии 
рассказала руководитель агентства по туризму Иркутской области Екатерина Сливина. 

новые гостиницы
В России запущена программа по льготному кре-

дитованию инвесторов на строительство крупных 
гостиниц (более 150 мест) и многофункциональных 
гостиничных комплексов. В Иркутске также запла-
нировано возведение двух отелей сетей Хилтон и 
Холидей. Есть проект строительства гостиницы и в 
Листвянке. По предварительным оценкам экспертов, 
на создание необходимой туристской инфраструк-
туры в Иркутске, Листвянке, Слюдянке, Байкальске, 
Большом Голоустном и на Кругобайкальской желез-
ной дороге необходимо порядка 156,8 млрд рублей.

ÎÎ
ВÎпервомÎполугодииÎ2021ÎгодаÎобъемÎплатныхÎуслугÎвÎ
туристско-рекреационнойÎсфереÎвыросÎпоÎсравнениюÎ
сÎаналогичнымÎпериодомÎпрошлогоÎгодаÎнаÎ47,5%ÎиÎ
составилÎ2,5ÎмлрдÎрублей.Î
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Выставка, приурочен-
ная сразу к двум юбиле-
ям, – 60-летию автора 
и 360-летию города Ир-
кутска, а также – к Году 
Байкала, открылась в Ир-
кутском областном худо-
жественном музее им. В.П. 
Сукачева. 

В экспозиции, как в ла-
биринте, разбросаны про-
изведения, посвященные 
главным темам в жизни 
художника. Условно мож-
но сказать, что их три – 
Байкал, Иркутск и люди, 
населяющие эту малень-
кую вселенную. Однако 
творчество Сергея Жили-
на часто переходит любые 
границы, уводя зрителей 
во внутренний мир ху-
дожника. Одна из работ, 
иллюстрирующих такие 
эксперименты, – автопор-
трет «Гости», который 
открывает выставку. За 
изображением художника, 
обращенным к зрителю, 
мы видим фигуру быка 
– его астрологического по-
кровителя.

– Это аллюзия на пес-
ню «Аквариума» «Город 
золотой», ведь каждый 
автор в каком-то смыс-
ле творит это мистическое 
пространство гармонии и 
красоты, – пояснил Сергей 
Жилин.– Этой выставкой я 
подвожу серьезную черту в 

своем творчестве. Кажет-
ся, лучшая часть жизни 
прожита, а я еще ничего 
не сделал. В любом слу-
чае «Горизонт событий» 
– поэтично и красиво. А 
еще я хотел показать, как 
дерево искусства выраста-
ет в отдельно взятом ху-
дожнике. 

Впрочем, поклонники 
Сергея Жилина и посе-
тители этой выставки не 
согласятся с оценкой ху-
дожником собственного 
творчества. Ведь на се-
годняшний день он один 
из самих заметных ав-
торов Иркутска. Велико-
лепный живописец, он 
умеет наполнить пейзаж 
внутренним светом. Осо-
бенно это читается в его 
произведениях, посвя-
щенных Байкалу. Кстати, 
великое озеро, Иркутск и 
его творческая среда ста-
ли теми точками при-
тяжения, благодаря ко-
торым он навсегда при-
вязался к городу. Сергей 
Жилин приехал в Иркутск 
в 1983 году из Омска после 
окончания технологиче-
ского института вместе с 
женой.

– Мне пришлось уго-
варивать комиссию рас-
пределить меня в Иркутск, 
– рассказал художник. – Я 
знал, что здесь вода, ко-

торую можно пить пря-
мо из озера, некипяченую, 
воздух буквально из на-
туральных сосен. И вообще 
Байкал – такое удивитель-
ное явление, что какие-то 
там Средиземные моря и 
прочие водоемы не могут 
с ним сравниться. Кро-
ме того, меня привлекла 
творческая среда, ведь в 
то время здесь работали 
выдающиеся художники: 
Виталий Смагин, Анато-
лий Алексеев, Галина Но-
викова, Валерий Мошкин, 
Борис Десяткин. 

Кстати, портреты не-
которых из них – учи-
телей и друзей авто-
ра – можно увидеть на 
выставке. В этом жанре 
художник тоже достиг 
мастерства. Его образы 
точны, пронзительны и 
одухотворены.  

– Сергей Жилин – яр-
кий и самобытный ав-
тор, становление которо-
го пришлось на 80–90-е 
годы ХХ века, время ак-
тивной работы целой пле-
яды молодых талантли-
вых мастеров, – отметила 
куратор выставки, искус-
ствовед Алина Свердлова. 
– На полотнах возникают 
глубокие эмоциональные 
образы торжественного и 
таинственного Иркутска, 
освежающе декоративные 

просторы Байкальских 
пейзажей с органично су-
ществующими в них ша-
манами. Отдельная тема в 
творчестве Жилина – со-
кровенный мир челове-
ка. Портреты, групповые 
композиции, многочис-
ленные и индивидуаль-
ные «ню» – все они гово-
рят о сложном, глубоком 
отношении художника к 
модели.

Индивидуальный по-
черк художника делает все 
его работы узнаваемыми. 
Сам он определяет свой 
стиль как одно из направ-
лений русского авангарда, 
искусствоведы называют 
его лирическим симво-
лизмом.

– Каждое произведение 
Сергея Жилина – нова-
торский эксперимент, ис-
следование возможностей 
цвета и колористических 
гармоний, – отмечает 
Алина Свердлова. – Слож-
ный синтетический язык 
художника вобрал в се-
бя уникальный опыт раз-
личных направлений си-
бирской художественной 
школы. 

Персональная выставка 
Сергея Жилина «Горизонт 
событий» будет работать 
до 29 августа. 

 � Елена ОРЛОВА

бщество

да было дорого отдыхать. 
Много жалоб поступает на 
несоответствие цены и ка-
чества предоставляемых 
услуг. Россияне оказались 
более привередливыми, 
чем иностранные тури-
сты. Сравнивая стоимость 
отдыха в других странах, 
они, разумеется, недо-
вольны ценами на полу-
чаемые услуги.

 Æ В связи с открытием 
границ в ряд стран нет 
потери потока россий-
ских туристов?

– Выездов в другие 
страны не так много. Люди 
все-таки боятся рисковать. 
Нет никакой гарантии, что 
человек, приобретя путев-
ку, благополучно съездит 
и отдохнет. Так что резкой 
потери турпотока нет. Бы-
ли опасения, что Байкал 
лишится части туристов, 
не выдержав конкурен-
ции с южными региона-
ми страны. Но в связи с 
неблагоприятными погод-
ными условиями турпоток 
в Краснодарский край и в 
Крым снизился. 

   Миллиарды 
   по нацпроекту

 Æ На какую поддержку 
может рассчитывать 
Иркутская область по 
нацпроекту «Туризм и 
индустрия гостеприим-
ства»?

– Все финансирование 
пойдет на конкурсной ос-
нове. От самого региона 
будет зависеть, как он во-
йдет в программу и какую 
поддержку получит. Един-
ственное, выделяется фи-
нансирование без конкурса 
на завершение строитель-
ства инфраструктуры для 
туристских кластеров. В на-
шем случае это туркластер 
«Ворота Байкала» в Бай-
кальске. Строительство ве-
дется уже несколько лет. За-
ключено соглашение между 
правительством области и 
Ростуризмом до 2023 года. 

В рамках нацпроекта 
уже ведется работа. В этом 
году губернатор Игорь Коб-
зев заключил соглашение 
о сотрудничестве с Корпо-
рацией «Туризм. РФ». Эта 
структура будет занимать-
ся мастер-планировани-
ем территорий, а также 
участвовать в финансиро-
вании крупных инвести-
ционных проектов. Сей-
час как раз идет их отбор. 
Есть договоренность, что 
до 1 сентября Корпорация 
внесет в правительство РФ 
предварительную концеп-
цию развития туристских 
территорий на Байкале. 
Все это будет увязано с 
разрабатываемым сегод-
ня мастер-планированием 
города Байкальска и Кру-
гобайкальской железной 
дороги, а также с нара-
ботками по Листвянке и 
Большому Голоустному.

 � Елена ПШОНКО

«Горизонт событий» 
Сергея Жилина

 � выставка  Философ линии 
и цвета, иркутский художник 
Сергей Жилин неслучайно назвал 
свою выставку астрофизическим 
термином. «Горизонт событий» 
– это граница, за которой 
происходящее уже не может 
повлиять на наблюдателя. Ведь 
представляя зрителю более 70 
произведений, созданных почти за 
40 лет, он как бы проводит черту 
– подводит итог своей творческой 
деятельности. 

ÎÎ
ВеликолепныйÎ
живописец,ÎонÎумеетÎ
наполнитьÎпейзажÎ
внутреннимÎсветом.Î
ОсобенноÎэтоÎчитаетсяÎ
вÎегоÎпроизведениях,Î
посвященныхÎБайкалу.Î
Кстати,ÎвеликоеÎозеро,Î
ИркутскÎиÎегоÎтворческаяÎ
средаÎсталиÎтемиÎ
точкамиÎпритяжения,Î
благодаряÎкоторымÎонÎ
навсегдаÎпривязалсяÎкÎ
городу.
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Эк    логия

 � природа  
Продолжаем знакомить 
вас с малоизвестными 
научными фактами 
о Байкале. Сегодня 
сотрудники ФГБУ 
«Заповедное 
Прибайкалье» 
рассказывают о правилах 
посещения особо 
охраняемой природной 
территории. 

• Факт № 21

ЗапоВЕдНЫЕ ЗоНЫ  
оСтроВа олЬХоН 
«Сердце Байкала» открыто 

для посещения лишь частично. 
Да-да, на острове Ольхон сотни 
квадратных километров занима-
ют заповедные зоны, посещать 
которые разрешено лишь в на-
учных целях и в процессе охра-
ны! Запрет на туристский поток 
во многом связан с наличием на 
лесных и степных участках по-
бережья Большого Моря предста-
вителей флоры и фауны из Крас-
ной Книги, которые нуждаются 
в особом отношении и высоком 
уровне защиты от антропогенного 
воздействия. Сотрудники отделов 
науки и познавательного туризма 
ФГБУ «Заповедное Прибайкалье» 

готовы делиться подробностями с 
теми, кто искренне интересуется 
состоянием природы на острове. 
А тем, кто спрашивает: «Как слу-
чайно не попасть в заповедную 
зону?», отвечают просто: «Все 
официальные маршруты распо-
ложены слева от грунтовой до-
роги, ведущей к поселку Хужир и 
далее на мыс Хобой. Направо вы 
можете свернуть только на дорогу 
к турбазе. И не далее». 

С треками официальных 
маршрутов на всей территории 
Прибайкальского национально-
го парка можно познакомиться 
онлайн на сайте Baikal-1.ru. Как 
сообщила Кристина Глотова, на-
чальник отдела познавательно-
го туризма, пользоваться треком 
можно как онлайн, так и оф-
флайн:

– Если посетитель не откло-
няется от нити маршрута, то он 
может быть на 100% уверен, что 
передвигается по верному и без-
опасному пути, так как треки со-
ставлены на основе официальных 
документов (паспортов маршру-
тов, утвержденных на научно-
техническом совете учреждения). 
Для удобства гостей Прибайкаль-
ского национального парка на 
треках отмечены места стоянок, а 
в перспективе мы хотим добавить 
обозначения достопримечатель-
ностей, памятников природы, 
обзорных площадок – основных 
объектов посещения и осмотра.

• Факт № 22

поЧЕМУ НЕлЬЗя  
корМитЬ лиС? 
Одно из главных правил посе-

щения особо охраняемой природ-
ной территории – запрет на под-
кормку диких животных. Если, 
например, в случае с медведями 
особых вопросов у посетителей 
нет (многие понимают, насколь-
ко это опасно для человека!), то 
в случае с лисами сомневающи-
еся в логике запрета обязательно 
найдутся. Одной из них в июле 
2021 года стала молодая женщи-
на, решившая покормить лису с 
рук вблизи поселка Порт Байкал. 
Итогом такого «общения» стала 
ссадина от зубов животного, с ко-
торой пострадавшая немедленно 
отправилась к врачу. Тот про-
писал курс уколов от бешенства. 
Инъекции пациентка переносила 
настолько тяжело, что медики об-
ратились в дирекцию ФГБУ «За-
поведное Прибайкалье» с прось-
бой отловить лису, укусившую 
женщину. Ведь если животное 
здорово и не является перенос-
чиком смертельного заболевания, 
медицинские процедуры для по-
страдавшего человека можно бы-
ло и прервать... вот только рыжей 
хищницы и след простыл. Такие 
случаи, как этот, конечно, ред-
кость. Но люди не часто задумы-
ваются о другой стороне медали: 
пища с нашего стола не пред-
назначена для ЖКТ диких жи-
вотных. От некоторых продуктов 
и блюд симпатичные пушистые 
звери могут погибнуть в муках.

• Факт № 23

УЗорЧатЫЕ полоЗЫ 
под УгроЗоЙ  
иСЧЕЗНоВЕНия
Страх перед пресмыкающи-

мися – не редкость среди лю-

дей. Но когда он может стать 
причиной исчезновения целого 
вида, необходимо с ним что-то 
делать! Сотрудники Прибайкаль-
ского национального парка при-
зывают гостей особо охраняемой 
природной территории и местное 
население не обижать… узорча-
тых полозов. Популяция этих не-
ядовитых и безобидных для че-
ловека змей резко сократилась 
в минувшем десятилетии. Вид 
внесен в Красную Книгу Иркут-
ской области. У этого пресмыка-
ющегося есть естественные вра-
ги в природе – хищники, в том 
числе крылатые; но во многом 
вид страдает от человека: места 
обитания разрушаются в процес-
се изменения ландшафтов, под-
ростки узорчатого полоза гибнут 
под колесами автомобилей и во 
время сенокосов. Бывает, полозов 
забирают домой, где вероятность 
выжить в неволе весьма при-
зрачная. А кто-то и вовсе может 
погубить змею только из чувства 
неприязни (такие случаи имели 
место быть). Если не сократить 
количество лимитирующих фак-
торов, Байкал может лишиться 
узорчатого полоза как элемен-
та экосистемы. Чтобы этого не 
допустить, научные сотрудники 
ФГБУ «Заповедное Прибайкалье» 
рассматривают разные варианты 
спасения ситуации. Но без под-
держки со стороны общества не 
обойтись: чем больше людей бу-
дет узнавать полоза при встрече 
(по четырем буроватым полосам 
вдоль тела и черной «подводке» 
от глаз до шеи) и бережнее отно-
ситься к нему, тем больше шан-
сов сохранить вид.

 � Пресс-служба ФГБУ  
«Заповедное Прибайкалье» 
Фото Людмилы ХАМИСОВОЙ, Валерия 
МИТИНА, Алены ГИЛЬМУЛЛИНОЙ

Реликтовое озеро, Священное море, Колодец планеты 
Земля. Имен у Байкала много! Каждый человек, который 
хоть раз видел его, найдет среди известных названий то, 

что созвучно его восприятию.  А сколько секретов до сих пор 
хранят его флора и фауна – никто не знает.  

В этой рубрике иркутские ученые рассказывают  
о малоизвестных фактах о Байкале и решении экологических 

проблем озера.

100 фактов 
о Байкале


